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Н ациональный 
п р о м ы ш л е н -
ный форум уди-
вил разнообра-
зием производ-

ственных новинок. Посетите-
ли окружили один из стендов, 
наблюдая за тем, как робот 
своей механической клешней 
хватает одну за другой зап-
часть цилиндрической формы 
и кладет ее в специальное хра-
нилище. Это роботизирован-
ный оператор станка — рос-
сийская разработка, которая 
входит в реестр Минпромтор-
га, уточняет директор по раз-
витию компании-производи-
теля складского оборудова-
ния, промышленной и офис-
ной мебели Андрей Дорохин.
— Это оборудование помога-
ет людям выполнять опера-
ции по загрузке заготовок 
и забора деталей с разных ти-
пов станков: токарных, фре-
зерных, — объясняет Андрей.
Функционально робот заменя-
ет человеческую руку, подни-
мает примерно 10 килограм-
мов, добавляет Андрей Доро-
хин. По сути, участие человека 

здесь не требуется —  за исклю-
чением того момента, когда 
заканчиваются заготовки. Но 
и этот процесс автоматизиро-
ван при помощи мобильных 
роботов, обеспечивая беспре-
рывность работы. 
— Это позволяет бороться 
с дефицитом кадров и увели-
чить эффективность труда 
где-то в четыре раза, — отме-
чает Андрей Дорохин.

Другой экспонент представил 
небольшой сварочный аппа-
рат КЕДР 210 DC. Это россий-
ское производство, до 92 про-
центов которого локализи-
руется в Москве, 
уточняет руково-
дитель отдела элек-
тронной коммер-
ции компании-по-
ставщика сварки 
Иван Морев.
— Такой свароч-
ный аппарат мож-
но включить на 
м а к с и м а л ь н у ю 
мощность и ис-
пользовать его так 
весь цикл, — гово-
рит Морев. — Это отличный 
аналог западных аппаратов.
Иван показал гостям еще один 
аппарат КЕДР 210 DC EXPERT. 
Он выглядит намного больше, 
используется на предприяти-
ях, где есть более крупные 

объекты. Есть и блок охлажде-
ния, так как при сварке на 
большой мощности элементы 
расходной части выходят из 
строя из-за перегрева.

Позитивную тенденцию ро-
ста производства столичной 
электротехнической про-
мышленности вчера отметил 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 

Анатолий Гарбузов. По его 
словам, компании выпускают 
высокотехнологичную про-
дукцию, которая успешно за-
мещает иностранные аналоги 
и востребована во всех регио-
нах страны. По итогам десяти 
месяцев 2024 года производи-
тели отгрузили электротехни-
ческих товаров на сумму око-
ло 160,6 миллиарда рублей.
Вскоре в столице появятся но-
вые промышленные объекты. 
Город выставил на открытый 
аукцион право заключать со-
глашения о реализации инве-
стиционного проекта в Не-
красовке. Инвестор сможет 
разместить производство, 
связанное с автомобилестро-
ительной, легкой, нефтехи-
мической, целлюлозно-бу-
мажной или строительной 
промышленностью.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера прошел 
Национальный 
промышленный 
форум, где были 
представлены 
новые технологи-
ческие решения, 
разработанные 
отечественными 
компаниями. 
«ВМ» узнала 
подробности. 

Ответ санкциям

Успешно заменяют импорт 
Отечественные разработки помогают качественно выполнять 
задачи на предприятиях, повышая эффективность производства

Благодаря нашим 
роботам
увеличиваются 
объемы 
продукции

10 декабря. Руководитель отдела электронной коммерции компании-поставщика сварки Иван Морев показывает сварочный аппарат российского производства, 
который стал достойным аналогом западных аппаратов. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

московских социально значимых проектов стали 
победителями и призерами международной премии 
#МЫВМЕСТЕ в 2024 году. Всего на участие в конкурсе 
было подано около 5,5 тысячи заявок. 

ЦИФРА ДНЯ

15

Дети создадут сувениры, 
которые подарят своим родным
В рамках проекта «Зима 
в Москве» в 24 галереях сто-
лицы пройдут новогодние 
программы. «ВМ» выяснила 
подробности.

В галерее «Измайло-
во» объединения «Вы-
ставочные залы Мо-
сквы» 14 и 15 декабря 
пройдет ярмарка «Но-
вогодний Izмаркет со-
временного искус-
ства». В ней примут 
участие более 10 ху-
дожников, которые 
творят в разных тех-
никах. Они принесут 
свои лучшие произве-
дения, которые смо-
гут купить все желаю-
щие. Среди них — 
картины, вазы, украшения 
и игрушки на любой вкус. Ра-
боты отлично подойдут в ка-
честве подарка. 

В галерее «Загорье» до 15 дека-
бря дети смогут создать свой 
собственный сувенир и уне-
сти его домой, повесить на ел-
ку или подарить родным и дру-

зьям на Новый год.
Не только малышей 
ждет праздник. 18 де-
кабря в 19:00 галерея 
«Нагорная» органи-
зует концерт форте-
пианной музыки под 
названием «Новогод-
нее волшебство». На 
мероприятии будут 
представлены произ-
ведения, отражаю-
щие дух новогодних 
торжеств.
— В праздники у нас 
будет много интерес-
ных проектов. Поми-

мо концерта можно будет 
прийти на спектакль «Орфей 
и Эвридика» или новогодние 
мастер-классы, — отметила 

методист галереи «Нагорная» 
Марина Лачинио.
Для подростков также подгото-
вили мероприятия в рамках 
праздничной программы. В га-
лерее «Печатники» 27 декабря 
школьникам и маленьким де-
тям предложат увлекательное 
путешествие в виртуальную 
реальность «Новогодние кос-
мические приключения». 
В центре сюжета — незадачли-
вая Баба-яга, которая неожи-
данно переносится в космиче-
ское пространство. Интересно, 
что ей предстоит встретиться 
с необычными персонажами 
созвездий зимнего неба, звез-
дами, кометами и другими 
планетами.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

 КОГДА ПРОЙДЕТ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ 
ЯРМАРКА ➔ СТР. 4

ДЕНЬ МЭРА

Эх, прокачусь! Открыты катки 
с искусственным льдом
Сергей Собянин сообщил, что в 11 столичных 
парках будет работать 47 катков ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

Крупнейшие кредиторы США 
отказываются от доллара 
Китай и Япония продают облигации госдолга 
Америки на рекордные суммы ➔ СТР. 5

ПЕРСОНА

Театральный режиссер 
Ася Князева:
Молодые актеры и постановщики спорят 
со старшим поколением наставников ➔ СТР. 7

ЕВГЕНИЙ МЯГКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МОСКОВСКОГО ФОНДА 
ПОДДЕРЖКИ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

Вопрос финансов и процент-
ных рисков сейчас очень акту-
ален среди всех промышлен-
ных инвесторов. Так как сейчас 
период высоких процентных 
ставок, и, судя по последним 
прогнозам, пока они не пони-
зятся. Чтобы компенсировать 
возможные риски, мы запусти-
ли программу, при которой 
ставка для предприятий 
на инвестиционный кредит со-
ставит 3 процента годовых. 
Также в городе, при поддерж-
ке нашего фонда и правитель-
ства Москвы, строится более 
1,7 миллиона квадратных ме-
тров промышленной инфра-
структуры.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

100,03 13,66КУРС ВАЛЮТ $ ¥

До Нового 
года 

остался

день
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Приоритет — права 
и интересы граждан
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел заседание Совета 
при президенте по развитию 
гражданского общества 
и правам человека.

Поздравив участников встре-
чи с Днем защиты прав чело-
века, глава государства под-
черкнул, что наша страна вы-
полняет все необходимые со-
циальные обязательства, 
несмотря на известные внеш-
ние ограничения.
— Так, на эти цели запланиро-
вано направить в предстоя-
щие три года четверть расхо-
дов всего бюджета. Хотя пра-
вильным было бы здесь гово-
рить не о расходах, а об 
инвестициях, ведь, когда мы 
направляем средства на зар-
платы и пенсии, на здравоох-
ранение, образование, куль-
туру и спорт, мы вкладываем 
их в человеческий капитал, 
в народосбережение в конеч-
ном счете, — сообщил глава 
государства.
— Безусловно, фундамен-
тальное значение имеет обе-
спечение активной, здоро-
вой, продолжительной жиз-
ни — так называется один из 
наших национальных проек-
тов, — отметил Владимир Пу-
тин. — Предстоящую работу 
по реализации этих проектов, 
задачи по достижению наци-
ональных целей мы недавно 
обсуждали и на Совете по 
стратегическому развитию.  
Национальные проекты по-
строены вокруг человека, ин-
тересов российских семей 
и касаются почти всех сфер 
жизни. Это программа дей-
ствий для всей страны, всего 
нашего общества до 2030 го-
да, — сказал национальный 
лидер.
Сейчас гражданское обще-
ство России показывает свою 
зрелость, патриотизм, а также 
умение сплотиться вокруг об-
щих ценностей и целей, отме-
тил Владимир Путин.
— Нужно всемерно поощрять 
участие людей в деятельности 
некоммерческих организа-
ций, — добавил президент. —  

У нас в стране есть колоссаль-
ный потенциал для вовлече-
ния граждан, жителей разных 
регионов к участию в работе 
некоммерческих организа-
ций. Поэтому предлагаю вме-
сте подумать, как сделать ре-
гулирование деятельности 
некоммерческого сектора 
еще более современным, по-
нятным и удобным, повысить 
его эффективность и, главное, 
дать больше возможностей 
для граждан реализовать себя 
в общественной жизни.
В завершение речи глава госу-
дарства призвал специали-
стов подробнее информиро-
вать общество о том, чем за-
нимается совет, какие вопро-
сы рассматривает.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Поступающие на прямую 
линию президента Рос-
сии Владимира Путина 
обращения позволили 
составить представле-
ние о десятке основных 
проблем, волнующих 
людей. 
В этом году прямая ли-
ния с главой государства 
пройдет 19 декабря. 
Программа «Итоги года 
с Владимиром Путиным» 
начнется в полдень 
по московскому време-
ни. Россияне смогут за-
дать свои вопросы по те-
лефону 8-800-200-40-40, 
а также через SMS 
и социальные сети.

ВАЖНО

Электротехническую промышленность представляют бо-
лее 130 предприятий, сообщил заместитель мэра Москвы 
по вопросам транспорта и промышленности Максим Лик-
сутов. С января по октябрь 2024 года на 10 процентов вы-
росло производство электрооборудования. Также изго-
товлено больше 615 тысяч люстр, около 137 тысяч 
устройств сигнализации.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО
Установлено около 
30 тысяч валидаторов

Ударопрочный 
пластиковый 
корпус

Кнопка 
для активации 
карты «Тройка»

Российское программное 
обеспечение гарантирует 
надежную работу

Устройства 
производятся 
в Москве

Оплата происходит 
за несколько секунд

Каждому валидатору 
присвоен персональный 
номер (посмотреть 
можно на нижней 
части корпуса)

Можно активировать 
удаленное пополнение 
карты «Тройка». 
Пополните баланс карты 
и приложите ее к 
устройству. Автоматиче-
ская активация сраба-
тывает в среднем 
за 1 секунду

Валидаторы установле-
ны на вертикальных 
поручнях у каждой 
двери

По данным t.mos.ru

Сегодня оплатить проезд в го-
родском наземном транспорте 
очень просто. У каждой двери 
пассажиров встречают совре-
менные валидаторы, которые 
мгновенно считывают данные 
с различных платежных средств 
и социальных карт.  

Валидаторы в наземном транспорте

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

ЧЕМ МОЖНО ОПЛАТИТЬ ПРОЕЗД
■ Карты «Тройка»
■ Социальные карты
■ Банковские карты
■ Единые проездные билеты 
■ Можно оплатить смартфоном
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Городские катки создают волшебную атмосферу праздника

Пробежки зимой с успехом заменит ходьба на лыжах

У молодежи есть широкие возможности для самореализации

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о работе катков в столичных 
парках в этом 
 сезоне. 

Во всех районах 
Москвы открыва-
ются катки. Пер-
выми по традиции 
гостей приняли 
площадки с искус-
ственным покры-
тием. Катки с натуральным 
льдом ждут устойчивой зим-
ней погоды.
— Самый большой каток го-
рода уже заработал на ВДНХ. 
Он расположился вдоль Глав-
ной аллеи между павильона-

ми № 1 и 58. В этом сезоне по-
явилась новая точка притяже-
ния — зона шоу, а также до-
полнительные фуд-корты 
и арт-объекты, — рассказал 
в соцсетях Сергей Собянин. 
Крупные ледовые площадки 
заработали в Парке Горького 

и в «Лужниках». 
Так, на террито-
рии олимпийского 
комплекса гостям 
доступны 16 тысяч 
квадратных ме-
тров идеального 
льда, масса развле-
чений, сказочная 
атмосфера, вдох-

новляющая музыка, новогод-
ний антураж и программа раз-
влечений на весь сезон ката-
ния. В празднично оформлен-
ном раздевальном павильоне 
с прокатом комфортно и теп-
ло. Кроме того, здесь можно 

увидеть выставку зимнего 
спортивного инвентаря, кото-
рый в разные времена исполь-
зовали любители фигурного 
катания и хоккея. На стелла-
жах представлены предметы 
из ретроколлекции спортком-
плекса. Тем, кто только реша-
ется встать на лед, помогут 
консультанты, которые обучат 
азам фигурного катания.
Таким же по площади стал 
и каток в Парке Горького. 
Здесь обустроены павильоны 
проката, залитые огнями ил-
люминации аллеи, площадка 
с костром и подогреваемыми 
шезлонгами. Гости могут кру-
жить вокруг чаши Централь-
ного фонтана, брать разгон на 
световых аллеях или делать 
остановки для фотографий 
возле зимних инсталляций.
Бесплатный каток открылся 
на главной площади Северно-

го речного вокзала. Помимо 
катания на коньках, здесь всю 
зиму можно будет участво-
вать в мастер-классах фигури-
стов и слушать живую музыку.
В 11 столичных парках будет 
работать 47 катков с искус-
ственным и натуральным 
льдом. Площадки уже ждут 
гостей в парках «Сокольники» 
и «Ходынское поле», саду 
 «Эрмитаж». Кроме традици-
онных развлечений, в Саду 
имени Баумана, например, 
можно посмотреть советские 
фильмы.
Сергей Собянин также доба-
вил, что в этом году обновили 
катки на берегу Большого 
Строгинского затона, на ули-
це Чистова в Текстильщиках 
и на «Аллее молодых семей» 
в Люблине. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Тренер хоккейной команды 
«Юниор» Василий Анисимов 
считается столичной леген-
дой — он воспитал не одно 
поколение московских хок-
кеистов. Вчера Василий Ива-
нович рассказал «ВМ», что 
считает главным в спортив-
ных занятиях и почему важ-
но сохранять физическую ак-
тивность. 

Тренером по хоккею Василий 
стал по воле случая. В 1982 го-
ду он начал водить своего сы-
на на тренировки по хоккею. 
Поначалу просто помогал тре-
неру, и ему это настолько по-
нравилось, что потом и сам 
стал тренировать ребят каж-
дую зиму. С началом его тре-
нерской деятельности тесно 
 сопряжена еще одна зимняя 
традиция — заливка катков 
в Северо-Восточном округе, 
которой он постоянно при-
держивается, а помогают ему 

в этом местные любители 
спорта.
— У меня есть особая методи-
ка работы с каждой возраст-
ной категорией. Я убежден, 
что всегда можно помочь раз-
вить талант, — рассказал Ва-
силий Анисимов.
С ребятами помладше он 
строит занятия в игровой 
форме. Ведь спорт должен вы-
зывать только положитель-
ные ассоциации у тех, кто 

только начинает им зани-
маться. Иначе можно надол-
го, а порой и навсегда отбить 
охоту к тренировкам.
— Чем раньше начинаешь — 
тем лучше. Это мой девиз, ка-
сающийся тренировок. У ме-
ня есть много примеров, ког-
да ребят с ранних лет мотиви-
руешь так, что они потом 
ставят рекорды, играют за 
сборные, — добавляет Васи-
лий Анисимов.

Опыт за более чем 30 лет тре-
нерской работы он накопил 
немалый. И с уверенностью 
говорит, что знаменитый ка-
ток на улице Милашенкова, 
где он преподавал все эти го-
ды, стал настоящим домом 
для многих профессиональ-
ных спортсменов. Его коман-
да «Юниор» одерживает побе-
ды не только на городском, но 
и на мировом уровне. 
— Настойчивость, упор-
ство — вот главные составля-
ющие успешной спортивной 
карьеры. Да и любителям я бы 
тоже порекомендовал не отка-
зываться от посещения спор-
тивных секций — во-первых, 
это хорошая возможность сде-
лать спорт приятной и полез-
ной привычкой.  Во-вторых, 
спорт воспитывает силу воли, 
дает возможность пообщаться 
с единомышленниками, — до-
бавил тренер.
Зима, по его убеждению, — не 
повод бросать свои спортив-
ные начинания. Напротив, за-
нятия можно перевести в дру-
гой формат и попробовать се-
бя в хоккее, фигурном ката-

нии, а пробежки заменить, 
например, ходьбой на лыжах.
— Я не забываю о спорте ни-
когда — несмотря на то, что 
вся моя работа связана с ним, 
сам тренируюсь в свободное 
время — уже много лет не 
представляю без этого жиз-
ни, — рассказал Василий Ива-
нович.
Тренер отмечает, что спортив-
ная инфраструктура в столице 
в последние годы сильно изме-
нилась, мест для занятий раз-
ными видами спорта стало на-
много больше, поэтому сейчас 
занятия физической активно-
стью доступны для каждого. 
— В Москве много мест, где 
можно найти занятие по душе 
даже тем, кто спорт не очень 
жалует. Стоит только на-
чать — и все пойдет дальше, 
если не лениться, — доба-
вил он.
Рекомендует тренер не отка-
зываться и от утренней заряд-
ки — она дарит заряд сил на 
весь день и помогает укре-
пить мышцы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мультиформатное простран-
ство «Молодежь Москвы» 
в Холодильном переулке ра-
ботает уже два года. Какие 
возможности проект предо-
ставляет молодым жителям 
столицы, вчера рассказали 
в Комитете общественных 
связей и молодежной поли-
тики города.

В Москве проживают более 
3,2 миллиона молодых людей, 
из которых свыше 900 ты-
сяч — студенты. Этот показа-
тель составляет 26 процентов 
всего населения столицы. 
Именно поэтому их поддерж-
ка имеет приоритетное значе-
ние для города.
Сервисы пространства «Моло-
дежь Москвы» доступны мо-
сквичам в возрасте от 14 до 
35 лет. За два года ими вос-
пользовались уже 250 тысяч 
молодых жителей.
— В мультиформатном про-
странстве мы объединили все 
необходимые для молодежи 
сервисы, которые доступны 
на бесплатной основе. Каж-
дый желающий может запи-
сать подкаст или интервью, 
провести встречу, снять кули-
нарное шоу, отрепетировать 
танец или спектакль. Для мо-
лодых людей здесь открыва-
ются новые возможности, — 
отметила председатель Коми-
тета общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова.
Самые востребованные лока-
ции — зал для тренировок 
и танцев, а также помеще-
ние для мероприятий, где 
 молодые люди могут органи-
зовывать форумы, встречи, 
мастер-классы, лекции, семи-
нары и многое другое. Ком-
фортное пребывание в поме-
щении обеспечивает совре-
менное мультимедийное обо-
рудование. 
Снимать видеоконтент для 
блога тоже можно в мульти-
форматном пространстве. 
Здесь есть контент-ферма 
и медиастудия — с профессио-
нальным светом, удобными 

креслами для ведущего и го-
стя.  А при желании можно да-
же записать рецепт в кулинар-
ной студии — эта локация по-
явилась недавно.
— Здесь жители проводят ма-
стер-классы, записывают об-
учающие видео по приготов-
лению блюд, а также органи-
зуют встречи с гостями в не-
формальной обстановке. Им 
доступны кухонные принад-
лежности, а также духовой 
шкаф, — уточнили в Комитете 
общественных связей и моло-
дежной политики.
Для доступа к сервисам нужно 
зарегистрироваться на порта-
ле «Молодежь Москвы», затем 
выбрать одно из помещений, 
представленных в разделе 
«Мультиформатное простран-
ство», указать день и время 
проведения мероприятия, его 
формат и количество участ-
ников.
Мультиформатное простран-
ство — это часть большого го-
родского проекта «Молодежь 
Москвы». За четыре года свое-
го  существования при его под-
держке молодые жители реа-
лизовали более 2,5 тысячи 
идей и организовали свыше 
3,5 тысячи мероприятий. 
По словам руководителя про-
екта Маргариты Савинкиной, 
он создан специально для то-
го, чтобы помогать молодым 
ребятам в городе реализовы-
вать идеи, получать поддерж-
ку и иметь какое-то место, ку-
да они могут прийти и узнать 
обо всех возможностях (имен-
но для подрастающего поко-
ления), доступных в городе. 
— Благодаря идеям молодежи 
у нас появилось 11 постоян-
ных проектов по самым раз-
ным направлениям. Напри-
мер, проект «СТЕНЫ», кото-
рый посвящен граффити-ху-
дожникам. Мы помогаем 
творческим ребятам реализо-
вать свой потенциал, раскра-
сить стены города, — расска-
зала она. 
В целом для молодежи в горо-
де действует комплексная 
поддержка: льготный проезд 
на транспорте для студентов, 
программа именных стипен-
диатов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

23 ноября. Четверокурсницы Тимирязевской академии Екатерина Киляева и Дарья Иванова 
(слева) открыли сезон на катке в парке Северного речного вокзала. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Форум
«Налоговая 
реформа — 2025. 
Как адаптироваться 
бизнесу 
к нововведениям?»

 Москва-Сити
Краснопресненская наб., 12, 
под. 7.
«Центр международной 
торговли»
12 декабря, 12:00, бесплатно
Форум проводится с целью 
повышения налоговой грамот-
ности, передачи практического 
опыта компаниям малого 
и среднего бизнеса. Меро-
приятие также будет полезно 
для бухгалтеров, юристов, 
представителей аудиторских 
и консалтинговых организаций. 

Тренинг
«Собеседование»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
ГБУ «Моя карьера»
13 декабря, 10:00, бесплатно

Как рассказывать о достижени-
ях, говорить о причинах уволь-
нения и конфликтах? Участники 
тренинга разберут и прорабо-
тают с экспертами эти вопросы. 
Это позволит им чувствовать 
себя более уверенно.

Круглый стол
«Инновационные 
технологии как способ 
достижения целей 
устойчивого развития 
в корпоративной 
и социальной сфере»

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Московская конфедерация 
промышленников
17 декабря, 15:00, бесплатно
Главная задача мероприятия — 
минимизация воздействия 
производственной деятель-
ности и конечного продукта 
на окружающую среду, а также 
продвижение инициатив ком-
пании в этой области. В основе 
«зеленых» технологий лежат 
принципы повторного исполь-
зования ресурсов.

БИЗНЕС-АФИША

12 декабря 2022 года. Тренер Василий Анисимов наблюдает 
за матчем своей команды «Юниор» из Бутырского района

Инновации стали 
приоритетом

Москва показывает максимально вы-
сокие темпы развития исследований 
и разработок (ИР) в обрабатывающей 
промышленности. По итогам 2023 го-
да затраты на ИР достигли 90,2 милли-
арда рублей. Составляя 64 процента от 
общего объема инвестиций в иннова-
ции, они становятся приоритетным 
видом инновационной деятельности.
Научный потенциал обрабатывающих 
производств в Москве характеризуется 

высокой степенью концентрации: основной объем финан-
сирования ИР (93,8 процента) приходится всего на пять, 
преимущественно высокотехнологичных отраслей: про-
изводство летательных и космических аппаратов 
(36,7 миллиарда рублей, или 40,7 процента), готовых ме-
таллических изделий (24,9 миллиарда рублей, или 
27,7 процента), компьютеров, электронных и оптических 
изделий (9 миллиардов рублей, или 10 процентов), кокса 
и нефтепродуктов (7,7 миллиарда рублей, или 8,5 процен-
та), лекарственных средств и материалов (6,2 миллиарда 
рублей, или 6,9 процента). Со-
став доминирующих видов эко-
номической деятельности на 
протяжении последних лет оста-
ется устойчивым и соответствует 
группе лидеров по России в це-
лом. Около 6 процентов общего 
объема расходов на ИР сосредо-
точены в организациях еще 
14 отраслей — среди них наи-
большие значения в ме таллургии 
(2,5 миллиарда руб лей) и произ-
водстве машин и оборудования 
(1,4 миллиарда рублей).
Очевидна целевая направлен-
ность ИР на реализацию более 
эффективных продуктовых ин-
новаций, связанных с внедрени-
ем новых или значительно усо-
вершенствованных товаров 
и услуг и обеспечивающих осно-
ву для наращивания выпуска 
конкурентоспособной продук-
ции. Их вес в общих расходах на инновационную деятель-
ность в среднем составляет 92,7 процента.
Инновационные возможности организаций возрастают 
с интенсификацией ИР, например, в производстве ком-
пьютеров доля инновационных предприятий достигает 
40 процентов при среднем значении 18,1 процента.
Перспективы дальнейшего роста инновационной актив-
ности и высокой готовности к научно-техническим нов-
шествам становятся более определенными на фоне раз-
вития научного потенциала. На предприятиях Москвы 
с высокой (от 30 процентов в общих расходах на иннова-
ции) долей затрат на ИР отмечается максимальная готов-
ность к инновациям: свыше 95 процентов планируют 
осуществлять инновационную деятельность и в ближай-
шие три года. В ряде отраслей величина показателя до-
стигает 100 процентов — в производстве летательных, 
космических аппаратов, химических веществ и продук-
тов, электрооборудования и другого.

КИРИЛЛ 
ДИТКОВСКИЙ
ЭКСПЕРТ ОТДЕЛА 
СТАТИСТИКИ НАУКИ 
ИСИЭЗ НИУ ВШЭ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Мэр подвел итоги премии 
Рунета. Награда в специ-
альной номинации — 
у проекта «Цифровые тех-
нологии Москвы: к 30-ле-
тию Рунета», в который 
вошли мультимедийная 
выставка в павильоне 
«Умный город», экспози-
ция на Манежной площа-
ди в рамках форума-фе-
стиваля «Территория бу-
дущего. Москва 2030» 
и образовательный он-
лайн-спецпроект об исто-
рии развития ИТ-про-
ектов. А спецдиплом по-
лучил проект Дептран-
са — карта «Тройка» 
к 30-летию Рунета.

КСТАТИ

Досье
Василий Иванович Ани-
симов родился в Москве. 
Увлекается хоккеем 
с 12 лет — долгие годы 
он играл в любительской 
команде. С 1982 года на-
чал тренировать ребят 
в любительском форма-
те, а с 1991 года — уже 
профессионально, заняв 
пост тренера команды 
Бутырского района 
СВАО под названием 
«Юниор». 
Василий Иванович пре-
подает в ГБУ «Спортив-
но-досуговый центр 
«Кентавр» уже более де-
сяти лет. Имеет почетные 
награды от руководства 
округа и города. Коман-
да Василия Анисимова 
«Юниор» неоднократно 
представляла город 
на  различных чемпиона-
тах федерального и меж-
дународного уровня.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, какой эффект дают 
инвестиции в инновационные разработки, какие возможности городские проекты открывают молодежи, что дает локальным брендам участие в проекте «Сделано 
в Москве», как меняется столичный транспорт, что в этом сезоне подготовили для гостей городские катки, и многое другое. 

Бодрое утро

Точка роста

День мэра
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Мультиформатное пространство «Молодежь Москвы»

7500
бронирований совершено.
Бронирование бесплатно

38
реализованных городских 
проектов для молодежи

2
года работает 
проект

ЗАЛ ДЛЯ СОБЫТИЙ
Доступно современное мультимедийное 
оборудование, которое позволяет прово-
дить мероприятия на высоком уровне

КУЛИНАРНАЯ СТУДИЯ 
Доступны кухонные при-
надлежности, а также 
духовой шкаф

МЕДИАСТУДИЯ 
Можно записывать подкаст 
или интервью, проводить 
профессиональные 
фотосъемки

КОВОРКИНГ 
Оборудован столами 
и креслами для комфорт-
ной учебы или работы

ЗАЛ ДЛЯ ТАНЦЕВ И ТРЕНИРОВОК 
Пространство оборудовано зеркалами, колон-
кой для воспроизведения музыки, 
специальным освещением. Также 
доступно помещение для переодевания

КОНТЕНТФЕРМА 
Проводят съемки 
креативного контента 
для социальных сетей 
и личных блогов

ПЕРЕГОВОРНАЯ КОМНАТА 
Оборудована мультимедийной 
системой и системой видео-кон-
ференц-связи для организации 
круглых столов и других 
деловых встреч

По данным mosmolodezh.ru

В ПРОЕКТЕ УЧАСТВУЮТ СТУДЕНТЫ 203 ВУЗОВ И 178 ССУЗОВ МОСКВЫ. 3500 МЕРОПРИЯТИЙ 
ОРГАНИЗОВАНО НА ГОРОДСКИХ ПЛОЩАДКАХ. 2500 МОЛОДЕЖНЫХ ИДЕЙ 
ПОДДЕРЖАНО И РЕАЛИЗОВАНО

НАЗНАЧЕНИЯ ЗАДЕЙСТВОВАННЫХ ПРОСТРАНСТВ

2 000 000 
человек приняли 

участие в событиях проекта 
«Молодежь Москвы»

Адрес: Холодильный переулок, 
д. 3, корп. 1, стр. 8

ТОП10 ЛУЧШИХ 
ПРОЕКТОВ ДЛЯ МОЛОДЕЖИ
■  КиберМосква — информационная

безопасность, обучение и трудоустройство 
ИТ-специалистов

■  Stand Up лига — творческое сообщество молодежи 
в мире стендап-комедии

■  Город героев Москва — о героях настоящего и прошлого времени
■  Лига КВН — начало пути к большой сцене КВН 
■  СТЕНЫ— объединение молодых стрит-арт-художников Москвы
■  МедиаШУМ — помощь в создании контента и обучение 

актуальным медианаправлениям
■  НаРайоне — поддержка и развитие уличной культуры и спорта
■  Проектный акселератор «Округа.Вузы» — поддержка студентов 

в обучении, создании и реализации социальных проектов
■  ДеБатл — искусство убеждения и аргументации, актерское 

мастерство и публичные выступления
■  ВРаботе — помощь в построении карьеры: вакансии, 

советы и лайфхаки для трудоустройства
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Благодаря инновациям транспорт ездит тише и быстрее

В 2025 году к серийному про-
изводству готовится новей-
шая модель электробуса, ко-
торая будет отличаться уве-
личенным запасом хода и со-
временным дизайном. «ВМ» 
узнала, как меняется город-
ской наземный транспорт 
и какие современные техно-
логии сейчас применяются. 

Количество электробусов на 
московских маршрутах еже-
годно растет. Планируется, 
что к 2035  году они полно-
стью заменят обычные авто-
бусы в парке Мосгортранса.  
Электробус обладает боль-
шим количеством  инноваци-
онных составляющих, кото-
рые делают его комфортным 
для пассажиров — это и разъ-
емы для зарядки гаджетов, 
и электрический отопитель, 
и кнопки вызова водителя 
возле мест, предназначенных 
для маломобильных граждан, 

и медиаэкраны, на которые 
выводится полезная инфор-
мация. 
— Кроме того, в городе про-
должается установка ультра-
быстрых зарядных станций. 
Сегодня в Москве их уже бо-
лее 340, а еще около 200 уста-
новят в 2024 году. Они позво-
ляют зарядить электробус 
меньше чем за час, а хватает 
этой зарядки  на долгое время. 
Теперь электробусы могут 
спокойно заряжаться ночью, 
а потом весь день курсировать 
по указанному маршруту. 
Раньше водителям нередко 
приходилось совершать под-
зарядку в течение дня, что 
увеличивало время ожидания 
общественного транспор-
та, — рассказал представи-
тель одной из компаний-изго-
товителей зарядных станций 
Александр Семенов.
Инновации ждут и трамвай-
ную сеть города.  Сегодня по 
городу курсирует 550 трам-
вайных вагонов, большая 
часть которых — нового поко-
ления, «Витязь-Москва». Они 
обладают тихим ходом, осна-

щены мультимедийным экра-
ном, системой ГЛОНАСС и, са-
мое главное — вмещают в два 
раза больше пассажиров, чем 
предыдущие модели. В бли-
жайшее время парк трамваев 
планируют полностью обно-
вить.
— Наша компания занимает-
ся разработкой современной 
контактной сети для столич-
ных трамваев, тяговых под-
станций для электробусов. 
Сейчас мы тестируем свои 
разработки на одном из участ-
ков в столице. Мы одна из не-
многих компаний, которая 
предлагает производство пол-
ного цикла, то есть все ком-
плектующие будут от нас, 
и они будут работать как еди-
ный механизм, — сообщил 
генеральный директор одной 
из московских компаний по 
производству технологиче-
ского оборудования Дмитрий 
Ласточкин.
Главное преимущество инно-
вационных разработок ком-
пании — их комплексность.  
По мнению гендиректора, 
именно такой комплексный 

подход помогает транспорту 
развиваться быстрее.  
— Разработка обновленной 
контактной сети для трамваев 
позволяет сделать этот вид 
транспорта прежде всего без-
опасным для пассажиров — 
например, сократить число 
несчастных случаев, которые 
могут случиться на трамвай-
ных путях. Также наша про-
дукция более долговечна 
в эксплуатации. Что касается 
тяговых подстанций для элек-
тробусов, то здесь важно, что-
бы их ход становился макси-
мально плавнее, тише. Наша 
разработка направлена имен-
но на это — сейчас есть запрос 
на уменьшение городского 
шума, — уточнил Дмитрий 
Ласточкин. В ближайшее вре-
мя его компания планирует 
протестировать в городе еще 
несколько разработок для на-
земного транспорта, связан-
ных с уменьшением шума 
и увеличением скорости дви-
жения. Но детали пока дер-
жатся в секрете.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице открылись четыре 
магазина «Сделано в Мо-
скве». Самый большой 
из них — площадью 258 ква-
дратных метров — располо-
жен в районном центре «Ме-
сто встречи Бирюсинка», рас-
положенном возле станции 
метро «Аннино». Какие това-
ры столичных брендов там 
продаются, узнала «ВМ».

«Сделано в Москве» — проект 
по поддержке локальных брен-
дов, которые придумывают 
и создают свои товары на тер-
ритории столицы. С момента 
старта проекта его участника-
ми стали более 6 тысяч ком-
паний. 
В феврале этого года в столи-
це открылся первый магазин 
«Сделано в Москве», а теперь 
их целая сеть в разных райо-
нах города. 
Самый большой расположен 
в Бирюлеве Западном. На пер-
вом этаже центра «Место 
встречи Бирюсинка» посети-
телей встречает большая 
красная вывеска с названием 
проекта. Пройти мимо мага-
зина просто нет шансов — яр-
кие витрины завлекают мо-
сквичей. Многим любопытно 
посмотреть на выставленную 
здесь продукцию. Кто знает, 
может быть, свечи ручной ра-
боты, предметы декора, дет-
ские игрушки производит 
ваш сосед, а вы об этом даже 
не догадываетесь! 
— В этом магазине представ-
лены 120 московских произ-
водителей. Заявок на участие 
нам поступило гораздо боль-
ше. Мы провели отбор и поста-
рались поддержать как можно 
больше брендов, распределив 
их по разных локациям, — рас-
сказала коммерческий дирек-
тор сети магазинов «Сделано 
в Москве» Алла Антипова. — 
Мне приглянулся подарочный 
набор «История моего дет-
ства» — это книга для моло-
дых родителей. 

Внимание женской аудитории 
привлекают украшения — ви-
трина с ними разместилась 
рядом с кассой. На открытие 
магазина пришла основатель-
ница московского бренда «Хи-
тросплетения», дизайнер Ан-
на Емелина. 
— Мы рады, что наша продук-
ция представлена в фирмен-
ном магазине проекта, — по-
делилась она. — Для «Сделано 
в Москве» выбрали кольца, 

колье из гематита и моносерь-
ги. Сейчас у девушек стала по-
пулярна асимметрия, и наши 
хиты — моносерьги в форме 
одуванчика, пиона, фрезии 
и подснежника — пользуются 
большим спросом.
По словам Анны Емелиной, 
участие в проекте дало се-
рьезный толчок развитию ее 
бренда. 
— Благодаря «Сделано в Мо-
скве» у нас за этот год сильно 

выросла узнаваемость и, со-
ответственно, выручка. Мы 
участвовали в новогодних 
маркетах, в мероприятии на 
Болотной площади летом 
и других, — отметила она.
Есть в магазине и отдел с дет-
скими товарами. В нем пред-
ставлены игрушки, развиваю-
щие пазлы и одежда.
— Присмотрела сыну толстов-
ку и развивающую игру. Даже 
не знала, что все это делают 
в Москве, — поделилась впе-
чатлениями местная житель-
ница Кристина Борисова. — 
И качество очень порадовало. 
Одежда сшита аккуратно, все 
материалы приятны на 
ощупь, что очень важно для 
детской одежды. 
Кстати, в конце декабря в рам-
ках проекта «Зима в Москве» 
будет открыт «Маркет вол-
шебства», на котором также 
представят товары под брен-
дом «Сделано в Москве». Одна 
из флагманских точек распо-
ложится в Репинском сквере 
на Болотной площади.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

19 ноября. Генеральный директор одной из столичных 
компаний Дмитрий Ласточкин на форуме «Транспорт 
России». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Самый большой магазин столичных 
брендов радует разнообразием товаров

10 декабря. Актрисы 
Александра Богданова (слева) 
и Екатерина Чернова открыли  
выставку на платформе 
станции метро «Маяковская». 
Выставку приурочили 
к премьере фильма 
«Волшебник Изумрудного 
города. Дорога из желтого 
кирпича». Александра 
в киноленте исполнила роль 
Виллины. Ее платье 
и представлено на стенде 
в городской подземке.
— Мой костюм состоит 
из потрясающих деталей. 
Каждый нашивной элемент 
на платье был выполнен 
вручную чеканщиком, — 
рассказала артистка. 
Дополнил потрясающий 
образ богато украшенный 
головной убор.
А юная Екатерина Чернова 
исполнила в фильме роль 
Элли Смит — той самой, 
которая справилась 
с трудностями и нашла 
друзей по пути в Изумрудный 
город. 
ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА 

16 и 17 декабря в Москве пройдет международный 
форум Meet Global MICE Congress: BRICS Edition.
Мероприятие объединит экспертов сферы делового ту-
ризма из разных стран. Участники форума смогут презен-
товать свои проекты и найти потенциальных партнеров. 
Регистрация открыта до 13 декабря.
■
Объединенная энергетическая компания почти 
на 40 процентов ускорила процесс заключения 
договоров на технологическое присоединение 
к электросетям благодаря участию в нацпроекте 
«Производительность труда».
Оптимизация рабочих процессов помогала не только со-
кратить срок заключения договоров, но и повысить эф-
фективность сотрудников. 
■
Сегодня в центре «Моя карьера» в рамках проекта 
«Мама работает» пройдет фестиваль «Колесо 
семейного баланса».
В программе запланированы психологическая игра, лек-
ции и тренинги, участники которых прокачают эмоцио-
нальный интеллект, гибкость мышления, коммуникабель-
ность, личную эффективность и работу в команде.
■
Город за пять лет передал столичным учреждениям 
образования 86 зданий, построенных в рамках 
Адресной инвестиционной программы.
Это учебные корпуса, расположенные в 12 администра-
тивных округах. Большинство из них построили в ТиНАО, 
на втором месте — САО и на третьем — ЮВАО. Корпус 
на 300 мест передали школе № 2055 в центре столицы.

10 декабря. Продавец-консультант магазина «Сделано в Москве» Эрика Михалаки примерила 
варежки, которые изготовлены столичным брендом. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ 

Москвичка Алена Яблокова 
садится в трамвай. Чтобы 
оплатить проезд, нужно лишь 
приложить к экрану валидатора 
проездной, Карту москвича 
или банковскую карту. А еще 
на экране отображается 
QR-код — для оплаты 
виртуальной «Тройкой». Теперь 
в наземном транспорте 
валидаторы есть у каждой двери 
и входить в салон можно там, где 
удобно. Препятствий в виде 
турникетов нет, так что посадка 
проходит быстро и трамваи 
не задерживаются на остановках. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

2024

Пассажиры городского 
наземного транспорта стоят 
в очереди в трамвай, чтобы 
оплатить проезд. Раньше проход 
в транспорт осуществлялся 
только через переднюю дверь. 
Нужно было валидировать 
билет, только после этого 
турникет пропускал пассажира 
внутрь. Из-за этого на остановках 
скапливались большие очереди. 
Время посадки пассажиров было 
очень долгим. В итоге городской 
транспорт ходил с большими 
задержками, а расписание 
практически никогда 
не соблюдалось. 

2010
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Поддержка локальных производителей
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125 тысяч единиц 
товаров продано 
благодаря бренди-
рованным витринам 
и промокампаниям
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Выбрали лидеров важных 
патриотических проектов
Вчера в столице прошел Все-
российский патриотический 
форум с вручением нацио-
нальной премии «Патриот». 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щался с лауреатами. 

В Манеже, что на Красной 
площади, перед проведением 
торжественной программы 
в здании проводились различ-
ные интерактивные мастер-
классы по оказанию первой 
помощи, созданию окопных 
свечей, а также праздничных 
открыток, сувениров и рисун-
ков для участников спецопе-
рации и ветеранов боевых 
действий. Их на вечере было 
немало. 
Кто-то из гостей форума зани-
мается важной общественной 
работой и собирает гумани-
тарную помощь для ребят на 
передовой. Другие пришли, 
чтобы передать свой жизнен-
ный опыт лауреатам премии. 
Среди гостей — Инга Лыбо, 
которая в скором времени 
возьмется за важный проект: 
благодаря ему дети из ДНР 
и ЛНР узнают историю начала 
борьбы простых мирных жи-
телей с жестоким украинским 
режимом. 

— В ближайшем будущем пе-
редо мной стоит цель создать 
«Парк победы» в Донецке, — 
рассказывает лауреат премии 
«Патриот» Инга Лыбо. 
Женщина с весны 2022 года 
посвятила себя оказанию по-
мощи беженцам с новых тер-
риторий, которые подвер-
глись гнету киевского прави-
тельства. Среди них жители 
не только Донецка, Луганска 
и Мариуполя, но и других 
горо дов, в том числе Харь-
кова. 

— Я мать шестерых детей, но 
это никак мне не мешает зани-
маться волонтерской деятель-
ностью. Мы все понимаем, что 
людям необходима помощь, — 
рассказывает Инга Лыбо. — 
Когда приезжаю в Донецк 
и Луганск с гуманитарным гру-
зом, я вижу совсем мальчи-
шек, которым не хватает ма-
мы. И достаточно приехать 
в госпиталь, чтобы просто их 
поддержать. Они рады и счаст-
ливы такому вниманию. 
Еще одним лауреатом премии 
«Патриот» в номинации 
«Правда» стал Иван Андреев 
за реализацию проекта «Ино-
странные журналисты за Рос-
сию».
— Люди из самых разных 
стран и краев света приезжа-
ют в Россию, для того чтобы 
отправиться в Донецк. Они хо-
тят своими глазами увидеть, 
что творят украинские воен-
ные, — объясняет Андреев. — 
Один американский журна-
лист, который приехал с нами, 
был шокирован, что там безо-
паснее, чем в его родном Де-
тройте. А ведь в любой момент 
может прилететь от ВСУ.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

9 декабря. Лауреат премии «Патриот» в номинации «Материнское сердце» москвичка Инга 
Лыбо и первый заместитель руководителя администрации президента России Сергей Кириенко. 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ 

СЕРГЕЙ КИРИЕНКО
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ

Настоящий патриот — только 
тот, у кого дети разделяют эту 
позицию. Они учатся у нас 
не тому, о чем мы говорим, 
а тому, во что мы сами верим. 
Дети подражают не словам, 
а делам. Нам же нужно пере-
дать свою веру, свои убежде-
ния и свой патриотизм. Это 
важнейшая задача для стра-
ны в целом. Ее выполнение — 
залог будущего успеха нашей 
большой страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вывел товарищей 
из окружения
Капитан Андрей Шеломен-
цев (1) вместе со своей 
группой продвигался 
по территории, блокиро-
ванной украинскими 
радика лами. Шеломенцеву 
было необходимо вывести 
бойцов из окружения. Ан-
дрей, командуя подразде-
лением штурмовиков, про-
вел разведку, выявил все 
огневые точки и посты на-
блюдения врага. После это-
го капитан грамотно рас-
пределил сектора атаки 
подчиненным. Затем сам 
повел группу на прорыв. 
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям штур-
мовиков под командовани-
ем Андрея Шеломенцева 
ВС РФ удалось сломить со-
противление украинских 
националистов. Бойцы Во-
оруженных сил России 
успешно заняли опорный 
пункт на окраине поселка. 
Радикалы ВСУ в свою оче-
редь понесли серьезные 

потери. В результате рос-
сийские штурмовики опе-
ративно вывели из окруже-
ния противника группу сво-
их товарищей и эвакуиро-
вали их в более безопасный 
район. 
Благодаря мужеству и сла-
женным действиям группы 
под командованием Ан-
дрея Шеломенцева жизни 
российских военнослужа-
щих были спасены. 

Спасает жизни раненых 
солдат
Прапорщик Зарина Конно-
ва (2) оказывает помощь 
раненым военнослужащим 
в зоне спецоперации. 
Обычно она выполняет за-
дачи, находясь в санитар-
но-эвакуационном пункте 
подразделения. При этом 
спасать жизни солдат ей 
не мешают вражеские об-
стрелы, разрывы кассетных 
боеприпасов противника. 
Как рассказали в Министер-
стве обороны России, пра-
порщик Зарина Коннова 
неоднократно выдвигалась 
на точки эвакуации ране-
ных. Там, находясь под не-
прерывным огнем со сторо-
ны украинских радикалов, 
она действовала смело 
и решительно. Зарина всег-
да своевременно оказыва-
ла первую медицинскую по-
мощь военнослужащим 
в полевых условиях, после 
чего организовывала их 
эвакуацию и сопровожде-
ние в медицинские учреж-
дения.
Смелые и решительные 
действия прапорщика За-
рины Конновой неодно-
кратно способствовали со-
хранению жизней россий-
ских военнослужащих и их 
скорейшему возвращению 
в строй, об этом рассказали 
в Министерстве обороны 
России. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

П римерно год на-
зад Юлия Бара-
новская уже по-
сещала Единый 
пункт отбора на 

военную службу по контрак-
ту. В этот раз телеведущую 
удивило, что желающих под-
писать контракт меньше не 
стало — даже наоборот. 
В пункт она приехала практи-
чески сразу после его откры-
тия с утра. 
— Такого количества людей 
я не видела в прошлом году. 
А по сути сейчас еще утро. Это 
говорит о том, что в течение 
дня их будет еще больше. Ра-
дует тот факт, что люди идут 
сюда из патриотических по-
буждений и хотят быть полез-
ными для своей Родины, — 
сказала Юлия Барановская.
Единый пункт отбора работа-
ет по принципу «одного ок-
на» — как центр госуслуг. 
В здании пункта кандидаты на 
службу оформляют все необ-
ходимые документы, прохо-
дят медицинскую комиссию, 
психологическое обследова-
ние, консультируются с юри-
стами и специалистами в бан-
ковской сфере. 
Юлия Барановская пообща-
лась с бойцами, готовящими-
ся к отправке в центр «Аван-
гард» на обучение, и пожелала 
им скорейшего возвращения 
домой с победой. 

— Сюда приходят обычные ре-
бята, у некоторых даже нет во-
енного билета. Иногда прихо-
дят люди, у которых нет ника-
кого опыта: они не служили 
в армии, но они искренне хо-
тят защищать нашу страну. 
Это говорит о том, что люди 
приходят по зову сердца. Их не 
интересуют деньги и льготы, 
они хотят помогать на передо-
вой. И, конечно, хочется поже-
лать этим ребятам вернуться 

домой невредимыми и с побе-
дой, — сказала телеведущая. 
Только после обучения 
в «Авангарде» военнослужа-
щие-контрактники отправля-
ются в действующие воин-
ские части. 
Далеко не все из тех, кто при-
ходит в Единый пункт отбо-
ра, — это неопытные молодые 
парни. Есть среди кандидатов 
и воины, у которых за плеча-
ми не одна горячая точка. 

Есть офицеры запаса, есть те, 
кто подписывает уже не пер-
вый контракт. 
Один из бойцов по имени Ев-
гений рассказал, что он — 
лейтенант, нес службу в нуле-
вые. Несмотря на то что он 
имеет и знания, и боевой 
опыт, Евгений считает, что об-
учение в «Авангарде» лишним 
точно не будет. 
— Сегодня боевые действия ве-
дутся по другим правилам. По-

смотрите, сколько новых тех-
нологий используется, сколько 
дронов и прочего. Я — воен-
ный, это моя профессия. И, как 
и представители каждой про-
фессии, военные должны по-
стоянно учиться, узнавать что-
то новое, — говорит Евгений. 
Он также отметил, что семьи 
военнослужащих-контрак-
тников получают от государ-
ства поддержку, а сами бой-
цы — достойные деньги за то, 

что, рискуя жизнью, встают 
на защиту Родины. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту ре-
гулярно посещают деятели 
культуры и искусства, чтобы 
поддержать наших бойцов. 
Так, на днях в пункте выступа-
ли артисты культбригады 
«Москонцерта», которые бук-
вально с первых дней специ-
альной военной операции вы-
ступают для военнослужащих 
на фронте. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту от-
крылся в Москве 1 апреля 
2023 года. Ежедневно в него 
обращаются от 100 до 400 че-
ловек. Пункт расположен по 
адресу: улица Яблочкова, 5, 
строение 1. Прием граждан 
ведется по будням с 9:00 до 
18:00, в субботу — до 16:00, 
в воскресенье — до 15:00. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора можно на офи-
циальном портале мэра Мо-
сквы mos.ru. Дополнитель-
ную информацию об условиях 
прохождения службы по кон-
тракту, мерах поддержки во-
еннослужащих и членов их 
семей можно узнать по номе-
ру горячей линии: 117. Также 
вопросы можно задать в чат-
боте @MskContract_bot в мес-
сенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Телеведущая пожелала бойцам 
скорейшего возвращения
Вчера телеведу-
щая Юлия Бара-
новская посетила 
Единый пункт от-
бора на военную 
службу по кон-
тракту, пообща-
лась с бойцами 
и пожелала им 
скорейшего воз-
вращения домой 
с победой. 

сVои люди

9 декабря. Боец подразделения БПЛА 55-й гвардейской горной мотострелковой бригады 
Центрального военного округа испытывает трофейный дрон радикальных формирований 
вооруженных сил Украины «Баба-яга». Вражеский беспилотник, который способен нести 
боеприпасы, модернизировали под боевые нужды для бойцов российской группировки войск 
«Центр» на красноармейском направлении спецоперации.

ФОТОФАКТ

Освободили населенный пункт
Наши войска освободили населенный пункт Желтое
в ДНР. Об этом сообщили в Министерстве обороны Рос-
сии. Там отметили, что этого удалось добиться благодаря 
действиям подразделений группировки войск «Центр».
■
Разработали полезное устройство 
В Новосибирске разработали беспилотную платформу 
для эвакуации раненых «Веном-тотем». Грузоподъем-
ность получившегося устройства составляет до 300 кило-
граммов. Об этом сообщили в движении «Народный 
фронт».
— Платформа «Веном-тотем» изначально разработана 
для эвакуации пострадавших из зоны чрезвычайных ситу-
аций, последнее время она успешно используется в зоне 
СВО. Она предназначена в основном для эвакуации с ли-
нии боевого соприкосновения, но также на ней можно пе-
ревозить боеприпасы, провизию и другие вещи, — рас-
сказал разработчик. — В ближайшее время передадим 
50 «Веномов» на передовую.
■
Стали ближе к целям
Директор Службы внешней разведки России Сергей На-
рышкин заявил, что наша страна близка к достижению по-
ставленных целей спецоперации, пока украинские воору-
женные силы (ВСУ) находятся на грани развала.
— На фронте ситуация не в пользу Киева. Стратегическая 
инициатива на всех участках принадлежит нам. Режим Зе-
ленского полностью утратил легитимность и, как след-
ствие, договороспособность, — отметил Нарышкин.
■
Враг вновь бьет по мирным
За сутки ВСУ атаковали пять районов Белгородской обла-
сти с помощью 44 боеприпасов и 20 беспилотников. В ре-
зультате ранены три человека. Об этом сообщил губерна-
тор региона Вячеслав Гладков. 
■
Продвинулись вплотную
ВС РФ продвинулись почти вплотную к населенному пун-
кту Великая Новоселка в ДНР с юга. Об этом сообщил 
председатель комиссии Общественной палаты РФ по во-
просам суверенитета, сопредседатель координационного 
совета по интеграции новых регионов Владимир Рогов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Средства, вырученные на благотворительной 
ярмарке, помогут детям
Благотворительная выстав-
ка-ярмарка «Благо дарю» 
состоится 14 декабря в рам-
ках проекта «Зима в Мо-
скве». 

Выставка-ярмарка организо-
вана совместно с Российским 
детским фондом. Она пройдет 
в субботу с 11 до 19 часов в Мо-
сковском дворце пионеров, 
а затем продолжится 21 дека-
бря в школах столицы. На ней 
представят товары, изготов-
ленные учащимися школ 
и студентами колледжей. Все 
средства, вырученные от про-
даж, направят в фонды помо-
щи детям из Луганской Народ-
ной Республики.
— Новый год — это время чу-
дес и исполнения самых за-
ветных желаний. Особенно 
важно для нас обеспечить за-
ботой и поддержкой детей, 
которые оказались в трудной 
жизненной ситуации. Для это-
го мы организовали первую 

масштабную благотворитель-
ную школьную ярмарку. Спе-
циально для нее наши ребя-
та — ученики столичных 
школ и студенты коллед-
жей — изготовили тысячи 
уникальных изделий, кото-
рые смогут приобрести все 
желающие у Московского 
дворца пионеров. Выручен-
ные средства направят на по-
купку медикаментов, одежды, 
игрушек и других вещей для 
детей из Луганской Народной 
Республики, — рассказала за-
меститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. 
Среди товаров, которые пред-
ставят юные москвичи, — 
елочные игрушки, светильни-
ки, мыло ручной работы, но-
вогодние открытки и шкатул-
ки. Кроме того, на выставке 
можно будет купить одежду 
и аксессуары, в том числе ва-
режки, шапки, шарфы, свит-
шоты, серьги и браслеты.

Для гостей ярмарки подгото-
вили и праздничную програм-
му. В нее войдут выступления 
артистов-аниматоров, квест 
«Традиции празднования Но-
вого года народов России», 
Почта Деда Мороза, видеопоз-
дравление главного зимнего 
волшебника из Великого 
Устюга и интерактивные фо-
тозоны. 
Кроме того, на территории 
Московского дворца пионе-
ров гости смогут покататься 
на хаски и лошадях, посетить 
чайную станцию и поучаство-
вать в конкурсах. А в большом 
концертном зале пройдет но-
вогодняя шоу-программа дет-
ского музыкального театра 
«Домисолька». На ярмарке 
раздадут 10 тысяч мандари-
нов и проведут более 25 ма-
стер-классов, в том числе по 
созданию новогодних игру-
шек и обережных кукол. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Крепкая дружба двух стран, 
проверенная временем
Вчера министр обороны Рос-
сии Андрей Белоусов провел 
переговоры со своим кол-
легой из Индии Раджнатхом 
Сингхом.

В ходе встречи Белоусов отме-
тил, что Россию и Индию свя-
зывает проверенная време-
нем дружба, основанная на 
взаимном уважении, где клю-
чевую роль в укреплении дву-
сторонних связей играют до-
верительные отношения ли-
деров обоих государств.
— Убежден, что наша встреча 
будет способствовать укре-
плению российско-индий-

ских отношений в области 
обороны и безопасности, — 
сообщил министр обороны 
России.
В ходе переговоров коллеги 
детально обсудили актуаль-
ные вопросы двустороннего 
взаимодействия в военной 
и военно-технической сферах.
— Индия приняла осознанное 
решение, что она не только 
будет продолжать тесные кон-
такты с Россией, но и расши-
рять наше взаимодействие, — 
сказал министр обороны Ин-
дии Раджнатх Сингх.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Правительство Москвы 
утвердило единовре-
менную денежную вы-
плату для военнослужа-
щих, заключивших кон-
тракт в Едином пункте 
отбора, в размере 
1,9 миллиона рублей. Та-
ким образом, за первый 
год службы с учетом 
ежемесячного денежно-
го довольствия, феде-
ральных и региональных 
мер поддержки воен-
нослужащие-контрак-
тники будут получать 
от 5,2 миллиона рублей. 
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10 декабря. Представитель Единого пункта отбора лейтенант Юрий Самсонов проводит экскурсию для телеведущей Юлии 
Барановской. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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дет до 131,7 процента ВВП Соединенных Шта-
тов. А к 2032-му превысит 140 процентов. 
В МВФ предупредили, что такой рост угрожает 
как национальной, так и мировой экономике. 
— По сути, надулся мыльный пузырь. Если 
крупнейшие кредиторы США начнут массово 
распродавать американские долговые обяза-
тельства — трежерис, то США придется объяв-
лять дефолт, то есть признавать себя банкротом 
и из категории «гегемон» перемещаться в кате-
горию «под лавкой», как какая-нибудь Аргенти-
на, — пояснил Артем Извольский. — Одна циф-
ра: сейчас США только на обслуживание гос-
долга, то есть выплаты по процентам, тратят 
около 18 процентов всех доходов бюджета стра-
ны. Почти пятую часть! А если пятая часть ухо-
дит на обслуживание долга, то растет бюджет-
ный дефицит. Где брать деньги? Правильно, 
нужно занять еще. США напоминают алкоголи-
ка, который, вместо того чтобы «завязать», а по-
том долго восстанавливать здоровье, пьет все 

больше и больше, чтобы о проблеме пьянства 
просто забыть. Замкнутый круг.
Политолог Григорий Савельев уточнил прин-
ципиальный момент:
— Ситуация может продолжаться ровно до тех 
пор, пока США — политический и экономиче-
ский гегемон. Как только гегемония ослабева-
ет, конструкция «я всем должен, но попробуйте 
взыскать» рушится.
Трамп, кстати, ситуацию понимает и обещает 
госдолг снизить, если уж номер с криптовалю-
той не удастся. 
— В это слабо верится. В свой прошлый прези-
дентский срок, с 2016 по 2020 год, Трамп увели-
чил госдолг США на 7 триллионов долларов. 
Байден с 2020 по 2024-й — на 8 триллионов. 
Цифры вполне сопоставимые, — рассказывает 
Артем Извольский.
Григорий Савельев уверен, что никакого реаль-
ного сокращения госдолга при Трампе не будет.
— После обещания «сделать Америку снова ве-
ликой» невозможно, например, урезать посо-
бия по безработице, — считает Григорий Саве-
льев.  — Невозможно снизить расходы на ин-
фраструктурные проекты — дороги, расходы на 
оборонный комплекс, помощь союзникам-вас-

салам, например Израилю и Тайваню. Где же 
тут величие, если денег нет? Трамп останется 
заложником собственного популизма, на волне 
которого он и пришел к власти. 

Шокирующий прогноз

Проблемы доллару предрекают и западные экс-
перты. Датский Saxo Bank опубликовал «шоки-
рующие предсказания» на 2025 год. Они каса-
ются серии маловероятных и недооценивае-
мых событий, из-за которых, однако, «мировые 
рынки может накрыть мощной волной». Ана-
литики датского банка прогнозируют: пере-
смотр Трампом и его соратником Илоном Ма-
ском торговых отношений США со многими 
странами мира, а также введение новых загра-
дительных пошлин на импорт товаров в США 
приведет к негативным последствиям для дол-
лара. «Китай и страны «БРИКС плюс» начнут 
активно рассчитываться цифровыми валюта-
ми, обеспеченными золотом, а также офшор-
ным юанем, который используется для расче-
тов за пределами континентального Китая, 
в том числе в Гонконге. Европа начнет переба-
лансировывать свои торговые отношения 
в пользу евро, а с учетом роста популярности 
обеспеченных золотом стейблкоинов (вид 
криптовалюты. — «ВМ») на мировом финан-
совом рынке начнется новая эра», — полагают 
эксперты Saxo Bank. По их прогнозам, в следую-
щем году доллар подешевеет на 20 процентов 
к основным валютам и на 30 процентов — к зо-
лоту. При этом рынок криптовалют в следую-
щем году может вырасти вчетверо.
— Прогнозы Saxo Bank нередко сбываются, — 
рассказывает Артем Извольский. — Ну, напри-
мер, банк совершенно четко спрогнозировал, 
что в 2023 году экономику всего мира будет 
штормить и правительства многих стран будут 
бежать из доллара в более «незыблемые» акти-
вы. Например, золото. Так и произошло. Золото 
до сих пор растет в цене. 

Нужно плавно менять систему

Ян Арт, эксперт Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, считает: да, уход от доллара дей-
ствительно происходит:
— Дело не в том, что кто-то не любит США. Их 
мало кто любит. Дело в страхе. После того как 
заморозили российские активы, а потом доход 
от них стали передавать Украине, многие пра-
вительства вздрогнули: «Ой, а так можно было? 
А если мы завтра чем-то Штатам не угодим?» 
И вот лишь один показательный пример: свои 
запасы золота Бельгия и Австрия переместили 
из США и Великобритании домой. Бельгия 
и Австрия — не Россия и не Китай, это часть за-
падного мира. Но даже они боятся: кто знает, 
к чему Штаты прицепятся? Заморозят наши ак-
тивы и начнут шантажировать!
При этом, как пояснил эксперт, уход от доллара 
будет не резким, а плавным и довольно долгим. 
— Сейчас доллар — единица измерения, как ки-
лометр. Да, саудиты часть нефти продают Ки-
таю за юани. Но цена барреля все равно номи-
нируется в долларах, это мера стоимости това-
ра, — поясняет Ян Арт. — Или другой пример: 

время от времени ФАС начинает проверку по-
вышения цен, скажем, российскими мобиль-
ными операторами. Начинают проверять, 
и выясняется: новые цены взяты не с потолка, 
а привязаны к доллару, потому что все оборудо-
вание и детали к нему закупаются за американ-
скую валюту. Вот и получается: оператор — рос-
сийский, абоненты — российские, а тариф фак-
тически долларовый. И должна быть проделана 
немалая работа, чтобы ситуация изменилась.
А вот госдолг США, как отметил эксперт, проб-
лема уже американская, и решить ее куда слож-
нее. Если вообще возможно.
— Вспомните песню шансонье Вилли Токарева: 
«...сижу на велфере, как царь на именинах», —  
она как раз про госдолг США. Велфер — посо-
бие по безработице. И миллионы американцев 
живут на него, причем в нескольких поколени-
ях, за счет заимствований правительства на 
бюджетные расходы,  — объясняет Ян Арт.  — 
Сокращаем гоcдолг — режем социальные про-
граммы. Что говорит народ? Правильно — та-
кой президент нам не нужен. Американцы при-
выкли жить хорошо. И где правительство берет 
на это деньги — это проблема правительства.
Эксперты сходятся во мнении: битва за доллар 
и сокращение гигантского госдолга будут одни-
ми из главных задач Трампа. И ни одну из них 
он не решит. И чем больше Трамп будет «ков-
бойстовать» — угрожая, например, сделать Ка-
наду 51-м штатом США, тем активнее и союзни-
ки, и соперники будут уходить от доллара, тем 
быстрее избавляться от трежерис. 

В
сех напугал избранный 
президент Дональд 
Трамп. Во время предвы-
борной кампании он, на-
пример, заявил:
— Америка должна 
35 триллионов долларов, 
но это может быстро сой-
ти на нет. Я думаю, что 

у криптовалют большое будущее. Возможно, 
с их помощью мы окупим госдолг ?
Финансовый аналитик Артем Извольский по-
ясняет: 
— Конечно, это шок. Представьте: вы покупае-
те облигации госдолга США. Да, процент по 
ним невысокий, зато его всегда четко платят. 
Плюс эти облигации в любой момент можно 
продать — удобно. И вдруг будущий президент 
США говорит: мы выплатим госдолг не долла-
рами, а криптовалютой! По сути — фишками 
в казино. Ведь «крипта» — валюта крайне во-
латильная. Курс того же биткоина может ска-
кать как бешеный. Плюс, если криптовалюты 
станет много, она будет не дорожать, а деше-
веть. По сути, Трамп предупреждает, что всех 
кредиторов может «кинуть». Конечно, они тут 
же начинают облигации продавать.

Золото лучше бумажек

Из трежерис и доллара страны активно убегают 
в золото. Мировой спрос на золото в том же тре-
тьем квартале впервые в истории превысил 
100 миллиардов долларов, сообщил Всемирный 
совет по золоту (World Gold Council, WGC). Спрос 
вырос на 35 процентов по сравнению с прошлым 
годом. По физическим объемам общий спрос на 
золото, включая внебиржевые инвестиции, вы-
рос на 5 процентов год к году — до 1313 тонн.
Золото подорожало в этом году более чем на 
треть. В 2024-м цены на драгоценный металл 
несколько десятков раз обновляли рекордные 
значения.
— Как было последние полвека? Если в мире 
что-то непонятное — нефть сильно дорожает 
или, напротив, сильно дешевеет, если финансо-
вый кризис, банкротятся банки или войны на-
чались, нужно прятать «все нажитое непосиль-
ным трудом». А куда прятать? Конечно, в долла-
ры, — пояснил Артем Извольский. — Сейчас 
такая стратегия уже не работает. Во-первых, 
долларов напечатали так много, что они деваль-
вировались. Даже цена недвижимости в дале-
кой России давно обогнала доллар. В 2000 году 
однушку в Северном Бутове можно было купить 
за 20 тысяч долларов. Сейчас она, причем в до-
ме, который постарел на четверть века, стоит 
100 тысяч — в 5 раз дороже. Таким образом, дол-
лар даже относительно московской «панельки», 
построенной в конце 1980-х, подешевел в 5 раз! 
Во-вторых, как пояснил эксперт, доллар из ми-
ровой резервной валюты превратился в ин-
струмент экономического давления.
— Если твои золотовалютные резервы можно 
в любой момент заморозить, то заморозить 
доллары на счетах и трежерис, чтобы их никто 
не покупал, проще простого, — пояснил Из-
вольский. — Страны это понимают. Доллары 
и трежерис превращаются в «горячий пиро-
жок»: все пытаются их друг другу спихнуть как 
токсичный актив. 
Впрочем, как пояснил кандидат экономиче-
ских наук, преподаватель МГУ Виктор Кудряв-
цев, трежерис изначально были инструментом 
политического давления. 
— Простой пример: российское правительство 
времен Ельцина просит США надавить на сау-
дитов, чтобы те в Чечню оружие и боевиков не 
поставляли. Штаты говорят — нет проблем, по-
можем. Но вы сначала трежерис прикупите. 
И называют сумму. Но это еще мягкий вариант. 
Были и более жесткие: трежерис заставляли по-
купать под угрозой санкций, — объясняет Вик-
тор Кудрявцев.  — Пока США были  единствен-
ным гегемоном, такая схема работала: мы вас 
«нагибаем», и вы даете денег в долг. Причем 
в долг, который мы полностью — в режиме 
здесь и сейчас — не погасим. Иначе всем Шта-
там придется буквально с голоду умереть. По 
сути, это грабеж. Пока гегемон один — грабить 
можно. Как только его силу начинают оспари-
вать, как только выясняется, что он не все мо-
жет, от гегемона бегут. И покупают золото. 

Президент грозит. Но это паника

Новый президент США понимает, что доллар 
качается. Решение стран БРИКС создать новую 
валюту для международных расчетов вместо 
доллара США обернется для них пошлиной 
в 100 процентов, и им придется забыть об идее 
продаж «замечательной американской эконо-
мики». Об этом сообщил Трамп в соцсети Truth 
Social. «Мы требуем от этих стран обязательств, 
что они не будут создавать новую валюту 
БРИКС и не будут поддерживать какую-либо 
другую валюту для замены могучего доллара 
США», — написал Трамп. При этом он призвал 
«найти другого «лоха» и предупредил, что лю-
бой стране, которая попытается заменить дол-
лар в международной торговле, придется «по-

махать Америке рукой». При этом Трамп оце-
нил возможность создания единой резервной 
валюты странами БРИКС как «почти нулевую».
— Если возможность «почти нулевая», то что же 
Трамп нервничает? Зачем это пишет и кулаком 
грозит? — рассуждает Виктор Кудрявцев. — 
А нервничает он вот почему. С одной стороны, 
да, до валюты БРИКС еще далеко. С другой — 
процесс отказа от доллара в международных 
расчетах идет полным ходом. На саммите в Ка-
зани, да и на других встречах глав финансовых 
ведомств и центробанков, удалось разработать 
рекомендации по альтернативным платежным 
механизмам вместо расчетов в долларах.
Пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков подтвердил:
— Доллар начинает для целого ряда стран те-
рять свою привлекательность как резервная 
валюта. Это такой процесс эрозии привлека-
тельности доллара, он действительно идет и на-
бирает силу, — сказал Песков.
Он подчеркнул, что дело не только в БРИКС. 
— Все больше и больше стран начинают пере-
ходить на использование национальных валют 
при осуществлении торгово-экономической 
и внешнеэкономической деятельности, — от-
метил Песков. — Это процесс, который набира-
ет силу по всему миру.
Виктор Кудрявцев считает, что Трамп, угрожая 
принудить к использованию доллара, «несет 
чушь».
— Пусть он попробует ввести 100-процентные 
пошлины на товары, скажем, из Китая. И Ин-
дии, которая тоже в БРИКС. Цены на весь шир-
потреб повысятся вдвое, ведь сами США почти 
ничего не производят, все из Китая везут. Да 
Трампа просто снесут!  И он сам это понимает, 
выкрикивая пустые угрозы, — отмечает Виктор 
Кудрявцев. — Кто может делать — тот делает, 
а не воздух сотрясает. Сделать же ничего Трамп 
не может: он заложник сложившейся экономи-
ческой системы.

Замкнутый круг

Между тем госдолг США обновил историче-
ский максимум, превысив отметку в 36 трил-
лионов долларов, сообщили в американском 
Минфине. В январе он составлял 34 триллиона 
долларов, то есть за этот год он вырос на 2 трил-
лиона. По оценке Международного валютного 
фонда, к 2029 году уровень госдолга США дой-

Япония и Китай — крупнейшие иностранные держатели госдолга США вдруг начали избавляться от трежерис — американских долговых обязательств. Всего за три 
месяца — июль, август, сентябрь — 2024 года японцы продали облигаций госдолга на рекордные 61,9 миллиарда долларов. А китайские фонды — на 51,3 миллиарда. 
Что происходит? Ведь до сих пор трежерис были самым надежным размещением средств в валюте. Аналитики считают: начинается мировая экономическая война.

Крупнейшие кредиторы США отказываются от накоплений в американской валюте

Бегом от доллара

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Решить проблему 
гигантского 
госдолга 
Трамп вряд ли сумеет, 
скорее он ее лишь 
снова усугубит

16 мая. Япония. Токио. Банковский клерк проходит мимо экрана, на котором показан обменный курс доллара США к японской иене. Даже Япония — давний вассал Штатов — уже избавляется от облигаций госдолга США 

Алекс Ло, автор South China Morning Post, 
старейшей англоязычной газета Гонконга, 
пишет об ослаблении доллара. «В какой-
то момент мир потеряет доверие к долла-
ру, и не в последнюю очередь из-за роста 
госдолга США, который настолько высок, 
что практически не подлежит погашению, 
что неизбежно повлечет очередное паде-
ние современной империи и ее финансов. 
Процесс уже идет. В 2000 году доля дол-
лара в мировых резервах составляла бо-
лее 70 процентов. Сейчас — 59 процентов. 
Чтобы вырваться из тисков доллара, цен-
тральные банки разных стран создают 
цифровые валюты и альтернативную си-
стему обмена финансовыми сообщениями, 
подобной Swift. Например, Китай уже соз-
дал трансграничную межбанковскую пла-
тежную систему (CIPS), позволяющую 
странам обходить традиционные сети 
и не использовать доллар».

В ТЕМУ

Госдолг США постоянно растет, потому что правительству приходится чем-то затыкать дефи-
цит бюджета. Последний раз профицитный, то есть без долга, бюджет был у США в 2001 го-
ду — тогда госдолг составлял «жалких» 5,769 триллиона долларов: почти в 7 раз (!) меньше, 
чем сейчас. Бюджетные расходы и, как следствие, госдолг заметно увеличиваются в периоды 
экономических кризисов. Текущая долговая ситуация США — результат острого финансово-
экономического кризиса 2007–2008 годов. А еще пандемии коронавируса, на борьбу с которой 
США направили триллионы долларов, включая 5 триллионов на выплату так называемых вер-
толетных денег, то есть всем подряд. Бюджетную дыру также можно было бы залатать за счет 
повышения налогов или сокращения расходов, но власти боятся недовольства граждан, по-
этому предпочитают снова и снова брать в долг.
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С е м и м е т р о в у ю 
красавицу уста-
новили на пло-
щадке Детского 
зоопарка. Эко-

ель — искусственная, но вы-
глядит как настоящая. На пу-
шистых веточках, припоро-
шенных снегом, висят игруш-
ки, сделанные из пластиковых 
бутылок, контейнеров, паке-
тов и прочего полезного мусо-
ра, который можно отправить 
на переработку.
— На этой елке больше тыся-
чи игрушек, и, кстати, в этом 
году по сравнению с прошлым 
на ней больше животных, — 
сказала генеральный дирек-
тор Московского зоопарка 
Светлана Акулова. — Прият-
но, что родители с малых лет 
прививают детям экологич-
ный образ жизни, любовь 
к природе. К нам все больше 
и больше приходит ребят, ко-
торые интересуются защитой 
окружающей среды.
Подкованность мальчишек 
и девчонок в области эколо-
гии оценили Дед Мороз со 
Снегурочкой. Собрав юных 
знатоков возле экоелки, они 
задавали им непростые во-
просы. Например, сколько 
разлагается в природе губка 
для мытья посуды? А сколько 

нужно бутылок для производ-
ства одной футболки? Ни 
один вопрос не остался без от-
вета. Ребята, не раздумывая, 
назвали место в на-
шей стране, где пол-
ностью запрещена 
продажа пластико-
вых изделий. Конеч-
но, это озеро Байкал.
— Я сделал игрушку 
из картона, остатков 
фанеры и пластика, — 
Борис Глушак привез 
в Москву из Санкт-
Петербурга частичку 
своего родного горо-
да — с разводными 
мостами и Ростраль-
ными колоннами.

На торжественное открытие 
экоелки Борис приехал как 
почетный гость. Пару лет на-
зад он стал обладателем Гран-

при Международной 
детско-юношеской 
премии «Экология — 
дело каждого».
— Да, жалко расста-
ваться с 2024 годом: 
я встретила много но-
вых друзей, осознала, 
что такое пятый 
класс, открыла для се-
бя интересные пред-
меты, например био-
логию, географию, — 
Амина Эмирханова 
пришла посмотреть 
на экоелку вместе 

с Аленой Соломатиной, с ко-
торой они дружат с первого 
класса. — Но нужно стремить-
ся в будущее.
Девочки высматривали на ел-
ке пингвина в новогодней ша-
почке. Эту игрушку Амина 
сделала из пластиковой бу-
тылки и мишуры, которая 
благодаря маминой помощи 
еще и светится.
— Мне кажется, такие игруш-
ки — самые ценные, самые 
памятные, потому что они 
сделаны своими руками, по-
тому что в них много теп-
ла, — певица и телеведу-
щая  Юлианна Караулова то-
же присоединилась к акции 
и повесила на экоелку бело-

го мишку, которого сделала 
вместе с сыном.
Юлианна поздравила ребят 
с наступающим Новым годом 
и посоветовала в волшебную 
ночь загадывать самые сме-
лые, самые искренние жела-
ния — и тогда они непремен-
но сбудутся.
— Я бы хотела собаку, — поде-
лилась сокровенной мечтой 
восьмилетняя Маша Баранов-
ская. — Я бы назвала ее Пупся.
Девочка, когда мастерила по-
делку для экоелки, шепнула 
об этом на ушко игрушечному 
Деду Морозу, чтобы настоя-
щий знал, что подарить.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Семиметровую елку украсили 
самые экологичные игрушки
Вчера на террито-
рии Московского 
зоопарка засияла 
новогодними ог-
нями главная эко-
логическая елка 
страны. Игрушки 
для нее сделали 
ребята со всей 
России. Некото-
рые из них специ-
ально приехали 
в столицу на от-
крытие экоелки.

10 декабря. Певица и телеведущая Юлианна Караулова поддержала экологическую акцию и повесила на экоелку, установленную в Московском зоопарке, игрушку в виде 
довольного белого мишки, которую она сделала вместе с сыном из обычной пластиковой бутылки. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Акция

Открывается 
фестиваль 
архитектуры
12 декабря в центре «Зотов» 
стартует городской фести-
валь «Архитектура для лю-
дей». 

Фестиваль будет проходить до 
12 января 2025 года. Его гости 
смогут посетить выставку 
и принять участие в меропри-
ятиях культурно-просвети-
тельской программы: темати-
ческих лекциях, кинопоказах, 
мастер-классах, играх и дру-
гих событиях. 
— На выставке «Эмоции ар-
хитектуры» от десяти мо-
сковских архитектурных бю-
ро вы не увидите проектов, 
макетов, чертежей, ренде-
ров, планшетов и даже тек-
стовых пояснений. Здесь вы 
почувствуете архитектуру на 
эмоциональном уровне, — 
подчеркивают организаторы 
фестиваля. 
Первое событие культурно-
просветительской програм-
мы пройдет в день откры-
тия,  12 декабря, — это будет 
паблик-ток «Город будущего, 
модерировать который будет 
архитектор, куратор фести-
валя «Архитектура для лю-
дей» Артем Укропов. 14 дека-
бря гости фестиваля смогут 
посетить ток-шоу «Люди VS 
архитекторы», а 15 декабря 
принять участие в танцеваль-
но-пространственном прак-
тикуме «Человек и мегапо-
лис». 
Соорганизатором фестиваля 
выступил Комитет по архи-
тектуре и градостроительству 
Москвы. 
Посещение фестиваля бес-
платное, на все запланиро-
ванные мероприятия нужна 
предварительная регистра-
ция, которую можно пройти 
на сайте centrezotov.ru. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Столицу очищают от снега 
круглосуточно
В столице за трое суток вы-
пало 46 процентов месячной 
нормы осадков. В некоторых 
районах уровень снежного 
покрова достиг 24 миллиме-
тров. Коммунальные службы 
города работают в усиленном 
режиме и очищают столицу 
от снега. 

Вчера сотрудники ГБУ «Гор-
мост» приводили в порядок 
в том числе и Театральную 
площадь.
— В период снегопадов со-
трудниками ГБУ «Гормост» 
усилен контроль за содержа-
нием наших объектов, регу-
лярно производится механи-
зированная и ручная уборка 
сооружений с применением 
специальной техники — это 
погрузчики, самосвалы, 
трактора, средства малой ме-
ханизации, автовышки для 
уборки наледи и снега, — рас-

сказал заместитель началь-
ника участка «Гормост-Фон-
таны» ГБУ «Гормост» Вита-
лий Давыдов.
Площадь сквера у Большого 
театра — порядка 2 тысяч ква-
дратных метров, что по сто-
личным меркам немного. Од-
нако только отсюда за два дня 
вывезли 7 самосвалов снега.
— В большом грузовике поме-
щается порядка 8–9 кубоме-

тров снега, в малом — около 5, 
это примерно 4 тонны, — рас-
сказал водитель погрузчика 
Игорь Кочешнов. — Сейчас 
производим дочистку малых 
архитектурных форм — лаво-
чек, парапетов, урн.
Собранный в грузовики снег 
отправят на снегоплавильные 
пункты. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ РОСПРИРОДНАДЗОРА

Всего мы получили от ребят 
больше шести тысяч елочных 
игрушек, девять из них я уже 
отвезла на Южный полюс, 
надве наши арктические стан-
ции — «Прогресс» и «Восток». 
Часть игрушек мы оставим 
у себя, часть раздадим колле-
гам из других ведомств. 
Но для нас очень важно, 
чтобы дети могли увидеть 
свои игрушки, поэтому и наря-
дили самую большую экоелку 
в Московском зоопарке, куда 
можно прийти на каникулы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лекцию посвятили 
Конституции 

Лучше перезвоните 
ведомствам сами

Вчера, в преддверии Дня 
Конституции России, пред-
седатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников провел 
лекцию для учеников школы 
«Свиблово». 

День Конституции в России 
отмечают 12 декабря. Основ-
ной Закон нашего государ-
ства был принят в этот день 
в 1993 году. Именно этой те-
ме было посвящено общение 
Алексея Шапошникова со 
школьниками. 
— Мы рассмотрели, какие 
Конституции были на терри-
тории нашей страны в совет-
ский период, немного окуну-
лись в историческое прошлое, 
но в основном говорили о со-
временной российской Кон-
ституции и поправках, ко-
торые принимались уже 
в XXI веке, — отметил Алексей 
Шапошников. 
Один из вопросов, прозвучав-
ших от учеников, касался как 
раз референдума по вопросу 
принятия поправок к Консти-
туции. 
— Я задавала вопрос про ре-
ферендум, потому что для ме-
ня эта тема очень важна. 
Я очень хотела узнать о том, 
как и почему необходим 
именно референдум. Алексей 
Валерьевич сказал, что самая 
главная власть — у народа, по-
этому по вопросам изменения 
Конституции проводится ре-
ферендум, — рассказала уче-

ница 9 «А» класса школы 
«Свиб лово» Мария Ильина. 
Также 12 декабря 1993 года 
был избран первый в совре-
менной политической исто-
рии созыв Московской го-
родской думы. Часть лекции 
Алексей Шапошников посвя-
тил столичному парламенту, 
его структуре, деятельности, 
полномочиям и роли. Предсе-
датель Мосгордумы отметил, 
что, судя по вопросам, кото-
рые задавали ребята, их ис-
кренне интересуют различ-
ные аспекты современного 
законодательства и политиче-
ской жизни страны. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В последнее время участи-
лись случаи хищения лич-
ных и кредитных денеж-
ных средств россиян мошен-
никами. Они используют 
подменные номера, 
идентич  ные телефонам 
ФСБ России. Об этом сооб-
щили в ведомстве.

Злоумышленники представ-
ляются сотрудниками пра-
воохранительных органов 
и убеждают жертву перевести 
деньги на «безопасный счет». 
Также мошенники могут по-
просить человека срочно об-
наличить средства и передать 
их курьеру якобы с целью обе-
спечить их сохранность и ока-
зать помощь оперативным 
службам в предупреждении 
и раскрытии преступлений 
экономического характера.
— Кроме того, мошенники 
используют схему вымога-
тельства денежных средств 
в обмен на закрытие «возбуж-
денных уголовных дел» в от-
ношении самих граждан или 
членов их семей, — отметили 
в ФСБ. — Такие действия со-
провождаются фотография-
ми, которые злоумышленни-
ки присылают в мессендже-
рах. На них — «служебные 
удостоверения» лжесотруд-
ников органов безопасности, 
копии «приказов» и иных до-
кументов, якобы обязываю-
щих гражданина оказывать 
содействие.
Жертв убеждают соблюдать 
конфиденциальность, угро-
жая в противном случае при-
влечь к уголовной ответствен-
ности за разглашение госу-
дарственной тайны или отказ 
от сотрудничества. В связи 
с этим ФСБ напоминает, что 

уведомление гражданина 
о привлечении его в качестве 
подозреваемого или обвиняе-
мого по уголовному делу осу-
ществляется исключительно 
в письменном виде. Соответ-
ствующий документ вручает-
ся человеку лично.
— Сотрудники ФСБ России 
никогда не используют мес-
сенджеры для связи с гражда-
нами, не присылают им копии 
и фотографии своих служеб-
ных удостоверений, ведом-
ственных приказов и иных 
правовых актов, — подчер-
кнули в ведомстве.
Там также напомнили, что, ес-
ли в речи позвонившего вам 
человека используются слова 
«ФСБ», «МВД», «Следственный 
комитет», «представитель 
службы безопасности банка», 
«безопасный счет», «единый 
расчетный счет Центрального 
банка России», «ваш граждан-
ский долг», «сообщите код из 
СМС, данные вашей карты, па-
спорта, СНИЛС», а также вас 
убеждают срочно продать не-
движимое имущество, транс-
портное средство, перевести 
или обналичить деньги — не-
обходимо положить трубку. 
Граждане всегда могут сами 
позвонить на горячие линии 
ведомств и убедиться, что 
с ними связывался не предста-
витель правоохранительных 
органов.
Мошенники используют про-
граммы, имитирующие голо-
са и видеоизображение. ФСБ 
призывает внимательно отно-
ситься к звонкам и сообщени-
ям родственников, друзей, 
знакомых... Позвоните им са-
ми, задайте вопросы, на кото-
рые могут знать ответ только 
они, убедитесь, что вас не пы-
таются обмануть.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Сирия страдает, 
а Запад молчит

В Сирии — гуманитарная катастрофа. 
Сотни тысяч беженцев, в целых про-
винциях нет света, на улицах воору-
женные люди. А Запад молчит. Нет 
никаких заявлений о свержении за-
конно избранной власти, о необходи-
мости немедленного урегулирования. 
Израиль идет танковыми колоннами 
на Дамаск, расширяет зону оккупации 
вокруг Голанских высот, которые, со-

гласно решению ООН, должен был освободить еще 
в 1967 году, а Запад молчит. Почему? А потому, что все про-
исходящее сейчас в Сирии — в интересах Запада. США, 
например, пророссийская Сирия была костью в горле — 
мешала контролировать Ближний Восток и прежде всего 
транзитные пути из Китая и Ин-
дии в Европу, а значит, на Индию 
и Китай влиять. Теперь у США 
такая возможность появляется. 
Израиль, соответственно, берет 
под контроль территорию, на ко-
торой «гнездились» нападавшие 
на него боевики исламистских 
организаций. Турция, вероятно, 
скоро получит подконтрольное 
себе правительство. И вот тут са-
мое интересное. Все вышепере-
численное, мягко скажем, нена-
долго. Потому что это Ближний 
Восток. Ни США, ни Турция, ни 
Израиль не нашли для Сирии ни-
какого будущего, кроме бардака. 
Я убежден, что эту страну ждет 
судьба соседнего Ирака или Ли-
вии, где все много лет воюют 
против всех. Башар Асад, как 
к нему ни относись, человек все-
таки светский, цивилизованный. 
Врач-офтальмолог по профессии. А кто такой Абу Мухам-
мед аль-Джулани, который сейчас рвется возглавить стра-
ну? Это террорист, за которого Штаты предлагают награ-
ду в 10 миллионов долларов! А вот Турция, например, его 
поддержит — чтобы гонял по пустыне курдов, не давая им 
жить в рамках Курдской сирийской автономии и не давая 
создать Курдистан, о котором они мечтают. Но как долго 
этот террорист будет подконтролен Эрдогану — большой 
вопрос. Проблема в том, что Запад мыслит уже не страте-
гически, а сугубо тактически. Не нужен им сейчас Асад во 
главе Сирии — его свергают. А дальше что? Сможете ли вы 
после его ухода Сирию под себя «приспособить»? Навести 
в ней порядок в своих интересах? Очевидно, что нет. Ну 
убрали в свое время Саддама Хусейна, стало вам от этого 
лучше? Вопрос риторический.

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Прообразом первой рос-
сийской Конституции стал 
Высочайший манифест 
об усовершенствовании 
государственного поряд-
ка, который также назы-
вают «Октябрьский 
манифест». 17 октября 
1905 года его подписал 
российский император 
Николай II. Этим манифе-
стом была учреждена Го-
сударственная дума, были 
провозглашены свобода 
совести, свобода слова 
и свобода собраний. 

СПРАВКА

До Нового 
года 

остался

день
21

На опорной метеостанции ВДНХ высота снежного покрова 
к 10 декабря выросла до 19 сантиметров (норма —9 сан-
тиметров). В Тушине выпало 20 сантиметров снега, на Бал-
чуге и у МГУ — 10 сантиметров. В Москве для работы 
в осенне-зимний период подготовлен 51 стационарный 
снегоплавильный пункт, их общая мощность позволяет 
утилизировать около 650 тысяч кубометров снега в сутки.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

10 декабря. Ранним утром водитель погрузчика участка «Гормост-Фонтаны» ГБУ «Гормост» 
Игорь Кочешнов готовится везти собранный снег к самосвалу. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА

10 декабря. Председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников читает лекцию в школе «Свиблово»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Безопасность
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Последние годы студии, творческие объедине-
ния молодых артистов становятся очень заметны. 
С чем это связано?
Такая тенденция действительно есть. Это вол-
нами происходит в театре — появляется много 
студий, из них остается только небольшое ко-
личество. Потом период спада. А затем снова 
рождаются уже другие. Я в свое время 
мечтала,чтобы в моей жизни появилась компа-
ния людей, которые смотрят в одну сторону со 
мной, чтобы нам захотелось вместе делать те-
атр. С ребятами мы очень разные, но в главных 
вещах, что такое театр, мы сходимся. Поэтому 
нам и хочется вместе искать общий художе-
ственный язык, контакт со зрителем. Несмотря 
на все организационные сложности, мы про-
должаем это делать. 
Если сформулировать, то как понимаете театр?
Для нас это энергия, это люди. Темы, которые 
поднимаются в спектаклях. Есть репертуарные 
театры. Все разные, у каждого своя миссия, 
история, коллективы. Своя семья, где есть 
и проблемы, и радости. И молодые артисты, 
когда становятся частью труппы, как правило, 
вливают новую кровь, но при этом становятся 
своими. Они должны стать частью этого орга-
низма. Я сама выросла в Театре Вахтангова, ра-
ботаю здесь. Это для меня родное место, но, 
когда мы с ребятами объединились, я поняла, 

что это желание не вливаться в существующий 
театр... Может, это звучит амбициозно, но это 
стремление прокладывать новую тропу. 
Может, всплеск студийной работы произошел 
и потому, что многие репертуарные театры пере-
живают непростые времена? Много кадровых пе-
рестановок, меняется руководство...
Да, происходит смена эпох. Даже просто пото-
му, что из жизни уходят легенды. Театры сейчас 
на этапе перестройки, адаптации. Да и вообще 
новое поколение артистов другое — многие не 
хотят идти в репертуарные театры по разным 
причинам. Например, актеры «Практикума» 
очень быстро росли в профессии, потому что 

сразу брались за сложные для них вещи, будучи 
еще не готовыми к ним, не имея мэтров в парт-
нерах, которые могли бы их научить. Они нико-
му еще не известны, и поэтому им приходится 
делать невероятный скачок. И сейчас все ребя-
та в очень хорошей форме, они голодные до ра-
боты. Это тоже проблема репертуарных теа-
тров, где огромная занятость у людей, и уже нет 
этого чувства голода к репетициям, поискам. 
Выбирая спектакль, зрители часто руководству-
ются либо популярными именами, либо знакомы-
ми названиями. Но у вас в репертуаре тоже в ос-
новном неизвестные произведения. Это принци-
пиальная позиция?
Мы сразу решили, что нам незачем брать назва-
ния, которые всем известны, идут в больших 
театрах. С чем нам конкурировать? Поэтому 
мы стали осознанно использовать неочевид-
ный материал. Так стали говорить с нашим зри-
телем — обращаемся и к тем, кто это читал, но 
никогда не видел на сцене, или, наоборот, от-
крываем что-то принципиально новое. Напри-
мер, у нас есть спектакль «Дневник писателя» 
по Достоевскому — писателя знают все, но про-
изведение не на слуху. «Концерт для взрослых 
и уставших людей «Чепуха»» по Самуилу Мар-
шаку — его все знают, но мы открываем автора 
совершенно другого.
При этом только вы поставили только один спек-
такль по современной драматургии — «Мама, 
я блогер». Почему?
На самом деле был еще один — «Без кофеина 
и никотина». Он вышел во время пандемии 
и был как раз про этот период нашей жизни. 
Когда тема изжила себя, мы перестали его 
играть. А следующий как раз «Мама, я блогер». 
Я осознанно долго искала именно современную 
драму, которую мы возьмем. Пьеса Александры 
Стрижевской вызвала у меня противоречивые 
чувства. Она меня стала раздражать! Поняла, 
что единственный способ от нее спастись — по-
ставить. Персонажи пьесы с точки зрения ду-
ховности настолько ничтожны, мелки, они жи-
вут жизнью какой-то плесени. Нет в них ничего 
высокого, и в этом есть глубочайшая проблема. 
Недаром автор показывает их нам осознанно. 
Поэтому мы и выбрали эту пьесу — она вызыва-
ет противоречивые чувства. После спектаклей 
мы устраивали обсуждения, приглашали пси-
хологов и блогеров, зрителей. Тогда поняли, что 
тема оказалась действительно важной.
Вы замечаете общие черты с режиссерами-ро-
весниками?
Честно говоря, считаю, что режиссер — про-
фессия одиночная, и не так много общаюсь 
с коллегами. Мне кажется, многие режиссеры 
1970–1980-х годов были бунтарями. Говорили 
о свободе, о сломе правил... А мы дети девяно-
стых. У нас нет неистового желания сломать по-
рядок, потому что мы его не видели. У нас было 
другое взросление.
Часто слышу, что наше поколение инфантиль-
нее, даже если сравнивать с более младшими. 
Знаете, я сама замечаю, что ребята в том же Щу-
кинском институте, которым сейчас 19–20 лет, 

кажутся мне более умными, зрелыми, взрослы-
ми. Они четче просчитывают свой путь — как 
найти работу, что надо делать и так далее. Но 
при этом некоторые вещи, модные среди ново-
го поколения, мне не нравятся. 
Например?
Дикая популяризация психологии.
Почему?
Многие люди рассуждают и учат других, не яв-
ляясь психологами и не имея соответствующе-
го образования. Две-три книжки прочли и уже 
всюду используют терминологию. Я один раз 
очень смеялась — студентка мне говорит: «То 
есть у моего персонажа сейчас эмоциональные 
качели». А мне не нравится, когда это использу-
ется в актерской работе, — надо искать кон-
кретное физическое самочувствие, боль, улав-
ливать поведение партнера. В такой «популяр-
ной психологии» все обобщается. Вот и слы-
шим мы про бесконечные абьюзы, личные 
границы, психологически здоровых личностей. 
Но театр ведь вообще не про здоровых лично-
стей. Потому что желание выходить на сцену, 
чтобы на тебя все время смотрели люди, — это 
уже не очень здорово.
Вы говорили, что, поскольку выросли в театраль-
ной семье, вам театр не казался волшебным. 
Сейчас тоже так?
Просто я не представляю, как без него жить. Это 
другое мировосприятие. Я же тут выросла, жда-
ла папу в гримерках, за кулисами, видела его со 
стороны сцены, видела, что все декорации нена-
стоящие. Но все равно ведь на меня это сильно 
повлияло. Лет в шесть я увидела спектакль Пе-
тра Фоменко «Пиковая дама», где папа играл 
Германа. И произошел катарсис — я абсолютно 

поверила в то, что происходит на сцене, зная 
все, что за кулисами! Вымысел для меня стал ре-
альнее, чем жизнь. Вот в это и есть чудо театра. 
Когда начинали работать, это театральное дет-
ство, огромный бэкграунд помогал или мешал?
Это же данность, сложно оценить. Наверное, 
больше помогал. Считаю, что режиссер должен 
как можно больше читать, смотреть, все время 
брать, впитывать информацию — любая мысль 
или знание так или иначе пригодятся и транс-
формируются во что-то совершенно другое. 
Но есть мнение — мол, детям актеров легче, по-
тому что есть с кем посоветоваться. Может 
быть, и да, помогает и бэкграунд, и советы. Но 
в этом они и мешают — от тебя больше ждут.
А родители советовали что-то, когда вы выпуска-
ли спектакли? Пытались поначалу влиять или от-
пустили вовремя?
Не то что отпустили, но так боялись того, что 
происходит, что не вникали. Они-то хорошо 
знают, какая жестокая и страшная эта профес-
сия. Отец рассказал, что на моем первом спек-
такле он вообще ничего не понял и у него звене-
ло в ушах от волнения. Настолько он был в ужа-
се, так сильно переживал. Его надо было успо-
каивать, а не наоборот!
Но у меня много больше критики от родителей. 
Разговариваешь с ребятами, не из театральных 
семей, и ими всегда гордятся, что вот сыновья 
и дочери выходят на сцену. Тогда я думаю: «Эх, 
где же человек, который придет и скажет: 
«Асенька, ты такая молодец!»
Над чем вы сейчас работаете и что мы вскоре 
увидим? 
С «Вахтанговским практикумом» выпускаем 
елку для взрослых. Это будет интерактивный 
спектакль с элементами бродилки. Все истории 
будут связаны с Новым годом, но в разных жан-
рах — поэтическом, сказочном и драматиче-
ско-мистическом. Я решила сделать такую по-
становку, потому что сама люблю Новый год, но 
мне кажется, он стал очень коммерческим по-
следнее время. Люди его даже немного боят-
ся — ты будто обязан быть счастливым и ра-
достным, самым удачливым. Мы, как слепые, 
бежим, кричим, что у нас все хорошо, стол со-
бран, подарки закуплены. Все так ждут чуда, 
что оно никогда не происходит. А тишина утра-
чена! Но ведь не только что-то новое приходит 
в жизнь, мы ведь и со старым прощаемся в эту 
ночь, бывает, что в Новый год мы входим со-
всем одинокими. Повсюду веселье, олени и Де-
ды Морозы, но праздник-то очень сложный. Вот 
и решили сделать елку для взрослых, рассказать 
разные истории.
А в Театре Вахтангова сейчас репетируем к фев-
ралю на Новой сцене спектакль по пьесе Эжена 
Скриба «Пуф! Ложь и истина».

Т
еатр Вахтангова для Аси 
Князевой родной — здесь 
она выросла, здесь после 
спектаклей ждала отца, 
народного артиста Рос-
сии Евгения Князева, 
в этих же стенах выпусти-
ла первые постановки 
как режиссер. Мы встре-

тились в Ульяновском зале — мемориальном 
кабинете легендарного художественного руко-
водителя театра Михаила Ульянова. Наш разго-
вор начался с того, как в театре складываются 
отношения мэтров и молодого поколения, ко-
торое только начинает творческий путь.
Ася, сейчас завершается театральное биеннале 
«Уроки режиссуры». В этом году вы в жюри. 
Как устроена кухня? Вы смогли, успели посмо-
треть все спектакли,которые будете оценивать?
На фестивале посмотреть вживую удалось три 
спектакля — «Пастух и пастушка» Минусинско-
го драматического театра, «Спектакль в селе 
Огрызове» Вологодского камерного театра 
и «Варшавскую мелодию» театра «Мастерская» 
под руководством Григория Козлова из Санкт-
Петербурга. Какие-то постановки приходилось 
смотреть в записи. 
Коллективного обсуждения не будет — каждый 
член жюри выставляет оценки, а компьютер 
все это суммирует и обрабатывает. 
Мне очень сложно выбирать — все спектакли, 
которые я посмотрела, прекрасны, но очень 
разные. Сложно определить для себя критерии 
выбора. Но, думаю, в прошлом году мэтрам то-
же было трудно нас выбирать и оценивать.
А в театральной среде важны авторитеты, субор-
динация — кто старше, кто младше? 
Молодой режиссер не может всегда зависеть от 
взрослого поколения. Театр ведь очень живая 
материя, и если ты будешь всегда держаться ав-
торитетов... Ученичество — оценочное мышле-
ние, когда мы хотим понравиться, заслужить 
похвалу. Это не то качество, которое должно 
быть при создании своих спектаклей. Препода-
ватели и сами радуются, когда их бывший сту-
дент становится самостоятельным, несоглас-
ным, но готовым к диалогу. 
И в том числе важно, что театр — это разговор 
со зрителем. Есть наши ровесники, и для них 
нужен немного другой язык.
То есть когда вы ставите, то рассчитываете 
на сверстников?
Мне кажется, необходимо привлекать молодых 
людей в театр. О зрителе, безусловно, думаю. 
Каждый театр, актер, режиссер ищет своего 
зрителя, который нас поймет, кто готов нас ус-
лышать. При том решаем для себя еще один 
важнейший вопрос — идти за публикой или ве-
сти ее за собой? Где грань нашего взаимодей-
ствия? Но я считаю, что все же идти на поводу 
у зрителя нельзя.
Кто был учителями, наставниками или просто по-
влиял на вас? 
Повлияло огромное количество людей — и те, 
с кем не были знакомы, и кто умер еще до моего 
рождения. Я училась в мастерской Сергея Яши-
на и очень благодарна. Он помог понять, что 
это за профессия. Это был прямой личный кон-
такт, долгий путь вместе. Не могу не назвать 
Римаса Туминаса, который в тот момент руко-
водил Театром Вахтангова, — ему я сдавала 
свои работы, мы много беседовали. Он не был 
моим преподавателем в институте, но в театре 
был моим наставником. 
Могу назвать целую плеяду режиссеров, книги 
которых я читала. В свое время писала работу 
о картеле четырех — это Гастон Бати, Жорж Пи-
тоев, Луи Жуве и Шарль Дюллен. Они, кстати 
говоря, вдохновлялись Жаком Копо, основате-
ля Театра Старой Голубятни. Я очень любила 
читать Джорджо Стрелера. Их труды оказывали 
влияние. 
В нашем театре я занималась историей — Вах-
танговым, Мейерхольдом, Станиславским. 
И всегда нахожу что-то новое, что откликается 
во мне. Буквально вчера зашла в музей театра, 
где лежат наши архивы. Мне на глаза попа-
лась реплика, которая точно формулировала 
мое состояние за два дня до этого: «Мне скуч-
но. Пока я буду в таком состоянии, репетиции 
будут такими же». Это оказались дневнико-
вые записи Ксении Котлубай, правой руки 
Вахтангова, во время репетиций «Принцессы 
Турандот».
Так что в каждый период влияют разные люди. 
Много я занималась и дель-арте, работала 
с этим направлением.
Вспоминаю ваш недавний спектакль «Хвала ко-
там, или Приношение почтеннейшей публике», 
и там чувствуется влияние комедии масок...
Там мы как раз выводили архетипы театрально-
го зрителя. Но это ведь близко и Вахтангову, 
и Мейерхольд об этом размышлял и писал, спо-
ря со Станиславским, который, в свою очередь, 
тоже не был приверженцем только одной теа-
тральной традиции. Так что на меня множество 
всего повлияло.
Творческое объединение, которое вы основали, 
называется «Вахтанговский практикум». 
При этом оно не имеет прямого отношения к Теа-
тру Вахтангова. Почему такая путаница?
В этом объединении — выпускники мастер-
ской Владимира Поглазова. Мы все вышли из 
Щукинского училища и придумали название, 
чтобы подчеркнуть свою связь со школой Вах-
тангова и его принципом «Школа — студия — 
театр». Потом мы уже поняли, что запутываем 
зрителей. Но у нас есть альтернативное назва-
ние в честь нашего первого спектакля — «Иде-
алисты и циники», и постепенно мы его инте-
грируем. 
У «Практикума» пока нет своей площадки?
Нет. Мы играли в Школе драматического искус-
ства, в Центре имени Мейерхольда, который 
сейчас перешел к театру «Шалом». Теперь про-
должим играть там. Будут спектакли и в центре 
«На Страстном». Пока мы без дома, но верим, 
что его найдем.

В столице 12 декабря завершается театральное биеннале «Уроки режиссуры». Постановки мэтров оценивали молодые режиссеры, среди которых была 
и представительница известной династии Ася Князева, руководитель творческого объединения «Вахтанговский практикум». Корреспондент «ВМ» поговорила 

с ней о преемственности в профессии, новом поколении, все больше заметном в культурной жизни, и о ее детстве, прошедшем за кулисами.

Режиссер Ася Князева: Сейчас время театральных студий

Поколение без бунтарства

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
Обозреватель

Молодые актеры, 
постановщики 
не могут оставаться 
под влиянием 
старших и спорят 
с учителями 

Ася Князева родилась в 1991 году. Она 
продолжатель театральной династии, 
внучка режиссера, народного артиста 
РСФСР Александра Леонидовича Дунае-
ва, дочь народного артиста РФ Евгения 
Князева и театроведа Елены Дунаевой.
В 2013 году окончила продюсерский фа-
культет ГИТИСа. В 2019-м — режиссер-
ский факультет Театрального института 
имени Б. Щукина.
Поставила спектакли «Волшебный театр 
Андерсена» и «С художника спросится» 
в Театре Вахтангова, «Остров рабов» 
в Электротеатре Станиславский. 
В 2020 году основала театр-студию «Вах-
танговский практикум», где осуществила 
постановки «Идеалисты и циники», 
«Без кофеина и никотина», «Пиноккио. 
Сны Улитки», «Мама, я блогер», «Концерт 
для взрослых и уставших людей «Чепу-
ха»», «Дневник писателя», «Хвала котам, 
или Приношение почтеннейшей публике».

Досье

14 ноября. Режиссер Ася Князева — продолжатель известной династии в историческом буфете Театра имени Евгения Вахтангова. Молодой режиссер сочетает в своем творчестве любовь к традициям этого знаменитого театра 
с богатой историей и новые смелые идеи. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ
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Сегодня точку в номере ставит участница выставки автобусной техники Urbantrans powered by BW Expo Арина Земцова. Она стоит на ступенях первого 
междугороднего автобуса, представленного одной из отечественных компаний, производящей подобный транспорт. Комфортабельный салон автобуса обо-
рудован мощным климатическим комплексом, который согреет пассажиров зимой и охладит летом. Кроме того, здесь установлены современные системы 
безопасности и электронные помощники водителя. Выставка автобусной техники Urbantrans powered by BW Expo — самая крупная специализированная 
выставка в России, участники которой представляют разные виды автобусов, а также комплектующих и запчастей, оборудования для ремонта и техническо-
го обслуживания транспорта. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Ни работы, 
ни образования

Совсем недавно все обсуждали квар-
дробинг, увлечение, в котором нездо-
ровым образом переплелись детские 
игры в животных и реальные психо-
логические проблемы, которые воз-
никали на фоне этого увлечения. Не 
успели отойти от одного веяния, как 
на смену ему пришло другое явле-
ние  — движение «ни-ни». Официаль-
но социологи называют его NEET — 

английская аббревиатура, которая расшифровывается 
как: «Нет образованию, работе и обучению». Как оказа-
лось этому девизу по жизни придерживается поколение 
зумеров (люди, рожденные с  1997 по 2012 год), которое 
отказывается от любого труда, даже от того, что требует 
небольших затрат энергии и дисциплины. 
Великовозрастные детки живут за счет родителей и са-
мостоятельными становиться не собираются. Совер-
шенно естественно ими воспри-
нимается уход с работы одним 
днем без каких-либо существен-
ных причин, а просто потому, 
что надоело. О хобби говорить 
тоже не приходится. 
Чтобы оправдать свое безде-
лье, сторонники этих взглядов 
сочиняют себе диагнозы вро-
де синдрома дефицита внима-
ния или повышенной тревож-
ности. Справедливости ради 
стоит отметить, что тревож-
ность и правда есть — сложно 
быть спокойным, если нет ощу-
щения собственной ценности 
и оправдания своего существо-
вания. Но вместо того, чтобы 
собраться и начать хоть что-то 
делать, все они остаются ле-
жать на кроватях, бродить по 
кофейням и обсуждать новые 
сериальчики. И ответы людей 
с такими взглядами одинаковые, будто под копирку: 
«Я ищу себя и точку гармонии с миром». Точки, судя по 
всему, не находятся, хотя возраст неумолимо приближа-
ется к 30.
Кстати, социологические исследования показали, что 
в России таких взглядов придерживается около десяти 
процентов молодежи, и это каждый пятый зумер. Сейчас 
на «ни-ни» обратили внимание во всем мире. Социологи, 
психологи, политики и экономисты пытаются понять, 
как заинтересовать их хоть чем-то, только пока ничего 
действенного не выходит, они, как герой русской народ-
ной сказки Емелея, целый день лежат на печи.
В советское время такие вот «ни-ни» именовались туне-
ядцами и с ними успешно боролись на законодательном 
уровне. Может, пора вернуть подобный закон, пока не 
поздно? Пока «ни-ни» в том возрасте, когда можно и об-
разование получить, и устроиться на работу, и быть не-
зависимым взрослым человеком, который не плюет 
в потолок в поисках себя — там истины точно не найти, 
а уверенно и комфортно чувствует себя и находит в сво-
ей жизни смыслы. 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Родился писатель, началась 
Первая чеченская кампания
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1699 год. 325 лет назад 
Петром I в качестве офици-
ального флага Российского 
военного флота был учреж-
ден Андреевский флаг.

1871 год.В Петербургской 
академии художеств от-
крылась первая выставка 
передвижников.

1918 год.Родился Алек-
сандр Солженицын, рус-
ский писатель, драматург, 
публицист, поэт, лауреат 
Нобелевской премии.

1922 год. Родился Нико-
лай Озеров, спортсмен, 
спортивный комментатор, 
актер театра и кино, народ-
ный артист РСФСР.

1946 год.При ООН был ор-
ганизован Детский фонд — 
ЮНИСЕФ.

1949 год. 75 лет назад ро-
дился Борис Щербаков, со-
ветский и российский актер 
театра и кино, телеведу-
щий, народный артист РФ. 

1994 год. 30 лет назад 
на территорию Чеченской 
Республики ввели подраз-
деления Министерства 
обороны РФ и внутренних 
войск МВД РФ. Дата счита-
ется днем начала Первой 
чеченской кампании. Не-
официально отмечается 
как День памяти русских 
солдат, погибших в Чечне.

1999 год. 25 лет назад 
в Москве открыта станция 
метро «Дубровка».

2001 год.Китай стал чле-
ном Всемирной торговой 
организации.

2018 год.Космонавты 
Сергей Прокопьев и Олег 
Кононенко отремонтирова-
ли внешнюю обшивку МКС.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Квартиру куплю.  Т. (915) 353-04-44

● Заработок. Т. (901) 720-95-77

Работа и образование

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

Вчера на ВДНХ стартовали
утренние зарядки на конь-
ках. Каждый желающий мо-
жет посетить эти спортивные 
мероприятия. Корреспон-
дент «ВМ»  была в числе 
первых, кто решил освоить 
«скользящий фитнес». 

На катке уже собралось много 
людей, которые решили пока-
таться и хорошо провести вре-
мя. В 11:30 началось откры-
тие спортивного мероприя-
тия. Все стартовало с размин-
ки. На сцене рядом с катком 
девушка в белом жилете пока-
зывала остальным движения 
из гимнастики.
— Повторяем за мной! — го-
ворит хореограф и ведущий 
утренней зарядки Екатерина 
Смирнова. 
Три года назад она уже прини-
мала участие в подобном ме-
роприятии и, так же как и сей-
час, проводила открытие. 
В этом году она не раздумывая 
согласилась провести утрен-
нею зарядку на катке.
— Гимнастика сама по себе 
очень полезна. Особенно ког-
да проводишь ее утром на 

льду. В этом году я решила со-
единить обычные упражне-
ние с элементами хореогра-
фии, но так, чтобы другие 
смогли повторить эти движе-
ния, стоя на льду, — объясня-
ет Екатерина Смирнова. — 
Тем, кто решил посетить сто-
лицу, будет интересно при-
нять участие в утренней 

зарядке. Такая активность да-
ет заряд бодрости на целый 
день.
Среди тех, кто принимал уча-
стие, — москвичка Елена Ива-
нова. Она каждый год посеща-
ет подобные мероприятия.
— Мне нравится кататься на 
коньках, ведь это возвращает 
меня в детство, когда каждую 

зиму мы с другими ребятами 
катались во дворе, — вспоми-
нает Елена Иванова. — Совме-
щать приятное с полезным 
всегда хорошо. И когда ви-
дишь своих ровесников, кото-
рые тоже решили заняться 
гимнастикой, — это поднима-
ет настроение на целый день.
Организаторы утренней за-
рядки следят за тем, чтобы все 
прошло безопасно для участ-
ников. Заместитель началь-
ника спортивного отдела 
В ДН  Х Анастасия Терехова рас-
сказала, что главный ориен-
тир — это здоровый образ 
жизни.
— Зарядки полезны для всех. 
Ведь это укрепляет дух и по-
вышает настроение. Мы пре-
доставляем возможность при-
нять участие в зарядке, а по-
том покататься на красивом 
и обновленном катке, — отме-
чает Анастасия Терехова. — 
Зарядка длится полтора часа, 
чтобы каждый, кто захочет, 
мог посетить и принять уча-
стие в утреннем спортивном 
мероприятии.
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Сегодня газета «Московский 
комсомолец» отмечает 105-й 
день рождения. «ВМ» пооб-
щалась с главным редакто-
ром ежедневного издания 
Павлом Гусевым (на фото).

Свою историю од-
но из старейших 
печатных перио-
дических изданий 
страны ведет с 11 
декабря 1919 года. 
Тогда под руковод-
ством главного ре-
дактора Леопольда 
Авербаха вышел 
первый номер газеты «Юный 
коммунар» — так раньше на-
зывался «МК». В период Граж-
данской войны издание выхо-
дило на двух страничках лом-
кой желтой бумаги с неболь-
шим количеством рубрик. 
Вскоре «Юный коммунар» пе-
реименовали в «Юношескую 
правду», затем — в «Молодой 
ленинец», а уже 1 сентября 

1929 года — в «Московский 
комсомолец». В «МК» публи-
ковались прославленные пи-
сатели и поэты: Владимир Ма-
яковский, Михаил Шолохов, 
Осип Мандельштам, Андрей 

В о з н е с е н с к и й 
и другие. В списке 
известных имен 
были карикатури-
сты Кукрыниксы 
и Борис Ефимов.
— Я очень рад, что 
газета продолжает 
развиваться. Се-
годня «МК» при-
сутствует более 

чем в 30 регионах нашей стра-
ны, а ее интернет-версия — 
практически по всей Рос-
сии, — сказал «ВМ» главный 
редактор издания Павел Гу-
сев. — Главное — то, что мы не 
теряем присущий отечествен-
ной журналистике задор, 
а именно творческий поиск, 
что сегодня отличает прессу 
от многочисленных интернет-

СМИ. На самом деле эта ха-
рактеристика присуща мно-
гим газетам и журналам на-
шей страны, в том числе и «Ве-
черней Москве». 
Поздравляя «МК» со 105-лети-
ем, президент России Влади-
мир Путин отметил, что изда-
ние прошло большой, насы-
щенный путь.
— Сегодня новостные мате-
риалы, статьи и тематические 
приложения «МК» читают 
подписчики и интернет-поль-
зователи в России, а также да-
леко за ее пределами, — отме-
тил глава государства. 
К сведению, филиалы «МК» 
есть в Германии, Египте, Из-
раиле, Казахстане, Киргизии 
и Турции, что указано на офи-
циальном сайте издания.
— Без сомнения, в основе успе-
ха «Московского комсомоль-
ца» — слаженная, высокопро-
фессиональная работа ре-
дакционного коллектива, пло-
дотворное сотрудничество 

с талантливыми авторами, 
писателями, музыкальными 
критиками. И конечно, неиз-
менная объективность, акту-
альность публикаций, уважи-
тельное отношение к творче-
ским традициям предшествен-
ников, которые преданно 
служили любимому делу, со-
зидали историю газеты, ее 
особый путь, узнаваемый 
стиль, — добавил националь-
ный лидер.
С поздравительной речью 
к редакционному коллективу 
«МК» обратился и председа-
тель правительства России 
Михаил Мишустин. 
— Сегодня «МК» — это круп-
ный медиахолдинг, объеди-
нивший более 80 масштабных 
профильных проектов, — до-
бавил Михаил Мишустин. — 
Команда талантливых журна-
листов всегда находится на 
острие событий. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Участники утренней зарядки выбрали
правильную скользкую дорожку

Прессу отличает творческий поискПервый заместитель председателя Комитета ГД по про-
свещению Яна Лантратова предложила создать феде-
ральный семейный телеканал. Она отметила, что ини-
циатива удовлетворит запрос общества, а также может 
послужить инструментом воспитания молодежи.

Вопрос дня
Депутат предложила 
создать семейный 
телеканал.
И как вам?

ЭЛЬБОР ЧЕРНОВ
ПРЕЗИДЕНТ АНО ЦЕНТР РАЗВИТИЯ 
КИНОИНДУСТРИИ КИНОСТУДИЯ 
ИМЕНИ КИРА БУЛЫЧЕВА

Я считаю, что это очень хоро-
шая инициатива. Сегодня 
именно то время, когда необ-
ходимо обратить пристальное 
внимание на контент для 
школьной аудитории. Ведь 
это дети и подростки того са-
мого возраста, где нужно от-
ветить на главные и ключевые 
вопросы: в какой стране жить, 
какие ценности поддержи-
вать и развивать и какую про-
фессию выбрать в будущем. 
Идея создания канала — это 
не только фонд накопленных 
фильмов, но и большое коли-
чество свежего контента, ко-
торый должен быть конку-
рентным с тем, что смотрят 
сейчас наши дети. С такой за-
дачей возможно справиться 
при появлении достаточного 
количества фильмов, сериа-
лов, ток-шоу.

ЕЛЕНА ЦЫБУЛЬСКАЯ
ПСИХОЛОГ

Я не особо верю в то, что это 
решение поможет правильно 
воспитать молодежь, ведь 
этим должны заниматься ро-
дители, а не телевидение. В на-
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Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ше время у детей был свобод-
ный доступ к телеэкранам, 
и мы смотрели многие филь-
мы, на которые сейчас поста-
вили бы возрастное ограниче-
ние «от 16 лет». Кроме того, 
сейчас дети уже не смотрят те-
левизор. Их стоит ограждать 
от негативного влияния ин-
тернета и компьютерных игр.

ГУЛЯ ХАБИБУЛЛИНА
СОЦИОЛОГ

В обществе сейчас назрела по-
требность в такой инициати-
ве. Хотя если пробежаться 
по федеральным каналам, то 
можно заметить, что уже есть 
позиционирующий себя как 
семейный, но при этом еще 
и развлекательный. 
Необходимо через экраны 
продвигать семейные ценно-
сти. С тех пор как президент 
издал указ о сохранении куль-
турно-нравственных ценно-
стей, это «пошло в народ». По-
явились группы, которые под-
держивают и развивают это 
направление. Я видела неко-
торые подобные проекты, 
и мне было интересно, как от-
реагирует на них наше насе-
ление. Мне кажется, что люди 
это поддерживают.

10 декабря. Москвичка Елена Иванова делает утреннюю 
зарядку на коньках. ФОТО: МАРИЯ ШТОГРИНА 


